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губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

 Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

// здравоохранение

Новая жизнь 
медучреждения

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк и министр сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут обсуди-
ли развитие сельских территорий 
Кузбасса.

В ходе онлайн-совещания гу-
бернатор Илья Середюк доложил 
министру сельского хозяйства РФ 
Оксане Лут об итогах реализации 
в Кузбассе программы «Комплекс-
ное развитие сельских террито-
рий». Речь шла об объектах, кото-
рые были сданы в прошлом году, и 
степени готовности тех, которые 
ещё находятся в работе, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

«Спасибо большое за возмож-
ность участия в данной программе, 
федеральные средства позволяют 
в сложной для региона экономиче-
ской ситуации проводить модер-
низацию важных объектов на селе. 
В этом году мы завершили капи-
тальный ремонт Малосалаирской 
школы, ввели в эксплуатацию сети 
холодного водоснабжения в Гу-
рьевском округе. Сделан капи-

тальный ремонт спортшколы в 
Промышленновском округе. Готов-
ность библиотеки в Чебулинском 
округе составляет 82 процента, За-
ринского физкультурно-оздорови-
тельного комплекса – 87 процен-
тов. Эти объекты планируем сдать 
летом», – сказал губернатор Илья 
Середюк.

В 2024 году были созданы и об-
устроены три детские игровые пло-
щадки в Ленинск-Кузнецком, Ма-
риинском, Промышленновском 
округах; в Промышленновском 
также оборудовали зону отдыха. В 
Кемеровском округе построен жи-
лой дом, сельскохозяйственным то-
варопроизводителям была оказана 
поддержка в обеспечении их пред-
приятий квалифицированными 
специалистами (обучение работни-
ков и оплачиваемая практика сту-
дентов).

В общей сложности на реали-
зацию программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» в 
2024 году из федерального бюдже-
та было выделено 444,7 млн рублей.

Как отмечает министр сельско-

го хозяйства РФ Оксана Лут, Куз-
басс всегда был в лидерах по ре-
ализации программы, примеры 
региона в Правительстве РФ при-
водились как наиболее удачные. 
Важно не снижать взятых темпов. 
Так, министр указал на необхо-
димость ускорить процесс рекон-
струкции школы в Яйском окру-
ге, чтобы дети начали заниматься 
в следующем учебном году. Илья 
Середюк сообщил, что в ближай-
шее время проведёт на стройпло-
щадке выездной штаб, где будут 
чётко определены сроки каждого 
этапа работ.

Также в текущем году заплани-
ровано строительство жилья в Ке-
меровском округе и создание трёх 
детских игровых площадок в Кра-
пивинском и Ленинск-Кузнецком 
округах. В 2025 году на реализацию 
государственной программы «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий» предусмотрено финансиро-
вание в размере 355 млн рублей, в 
том числе 181,3 млн рублей – из фе-
дерального бюджета.

Вера Скворцова.

Губернатор Кузбасса Илья  
Середюк встретился с курсан-
тами поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт».

В Кузбассе стартовал пер-
вый на территории Сибирско-
го федерального округа курс мо-
лодого бойца добровольного 
поисково-спасательного отря-
да «ЛизаАлерт» по направлению 
«Координация поисков». Прак-
тическая часть будет проходить 
до 11 апреля на базе загородного 
комплекса «Берёзово» в Кемеров-
ском муниципальном округе. С 
курсантами встретился губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк, сооб-
щила пресс-служба администра-
ции правительства Кузбасса.

«Вы делаете важное дело. Буду-
чи главой Кемеровского района и 
города Кемерово, мне тоже доводи-
лось участвовать в поисках детей. 
По опыту знаю, что, когда поиски 
ведёт слаженная команда, шансы 
найти человека живым выше. Поэ-
тому вас мы будем во всём поддер-
живать» – сказал губернатор.

На практическую часть обуче-
ния из онлайн-потока в 192 человек 
было отобрано 16 курсантов, тех, 
кто показал наилучший результат 
в теоретической части. Уже в бли-
жайший сезон они будут управлять 

поисковыми мероприятиями по 
всей стране.

На встрече обсудили возмож-
ность организации в Кузбассе мас-
штабных учений поисковиков, 
поощрения отличившихся участ-
ников поискового отряда, органи-
зацию доступа поисковиков к го-
родским камерам и камерам на 
транспорте, профилактические вы-
ступления в школах, размещение 
плакатов в уголках безопасности, 
школах, а также социальной рекла-
мы на городских экранах.

Добровольческий поисково-спа-
сательный отряд «ЛизаАлерт» в 
Кузбассе появился в 2013 году. От-
ряд занимается поиском пропав-
ших людей в лесу и городе. Сегодня 
отряд насчитывает более 200 ак-
тивных добровольцев. 

Инга Петрова.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк принял 
участие в стратегической сессии о развитии 
нефтяной и угольной отрасли до 2050 года под 
председательством главы Правительства РФ 
Михаила Мишустина.

Председатель Правительства России подчер-
кнул, что это важнейшие секторы российской эко-
номики, которые имеют ключевое значение для 
устойчивой работы предприятий и обеспечения 
качества жизни граждан.

Говоря об угольной отрасти, Михаил Мишустин 
напомнил, что президент России отмечал её боль-
шие перспективы развития.

«Потребление угля в мире за последние 25 лет 
выросло на 80 процентов. Ожидаем, что спрос на 
него продолжится, в первую очередь за счёт ис-
пользования в металлургической промышлен-
ности. При этом запасы собственных ресурсов у 
других стран, в том числе государств Юго-Восточ-
ной Азии, не так велики. Это открывает хорошие 
возможности для наращивания своих поставок 
на ключевые внешние рынки. Чтобы ими в пол-
ной мере воспользоваться, нужно решить ряд не-
простых задач в сфере логистики и снижения за-
трат компаний на транспортировку угля», – сказал  
Михаил Мишустин.

Среди мер, которые назвал председатель Пра-
вительства, – продолжение увеличения провоз-
ной способности и перевозок по Восточному поли-
гону железных дорог. Это не только строительство 
новой инфраструктуры, но и производство доста-
точного количества мощных локомотивов и инно-
вационных более грузоподъёмных вагонов.

«Надо детально рассмотреть и дополнительные 
механизмы, которые позволят обеспечить уверен-
ное развитие Кузбасса и других угледобывающих 
районов», – сказал Михаил Мишустин.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк в докладе 
подчеркнул, что угольная отрасль сейчас работает 
в сложнейших условиях, сообщила пресс-служба 
администрации правительства Кузбасса.

«Из-за санкций и снижения цен на мировых 
рынках угольная отрасль оказалась в жесточай-
шем кризисе. Добавляют сложностей и логисти-
ческие проблемы, которые не позволяют вывозить 
уголь на Восток в необходимых количествах. Мы 
бьёмся за наши угольные коллективы, поднимая 
этот вопрос на всех уровнях. Руководство страны 
нас поддержало!» – отметил Илья Середюк.

В ходе прямого эфира губернатор Кузбасса рас-
сказал об участии в работе стратегической сессии 
Правительства России, на которой рассматрива-
лись меры поддержки важнейшей для экономики 
нашего региона угольной отрасли.

Подробнее об этой и других темах, волнующих 
кузбассовцев, читайте в следующем номере нашей 
газеты.

Ольга Соловьева.

// конкурс

Кузбасские студенты могут получить гранты  
в 1 миллион рублей на реализацию  
своих бизнес-идей.
Фонд содействия инновациям объявил о запуске кон-
курса «Студенческий стартап». Отбор идёт по семи  
направлениям: цифровые технологии, медицина и здо-
ровьесбережение, новые материалы и химические тех-

нологии, приборы и производственные технологии, 
биотехнологии, ресурсосберегающая энергетика, кре-
ативные индустрии. До 20 мая студенты, ординаторы и 
аспиранты кузбасских вузов могут подать заявку на сай-
те конкурса. В прошлом году победителями конкурса 
стали 20 кузбасских студентов: 13 – из КемГУ, по 3 –  
из СибГИУ и КузГАУ и 1 – из КузГТУ. 

В Новокузнецке после капремонта открылась 
поликлиника № 2 Новокузнецкого филиала 
Кузбасского клинического кардиодиспансера 
имени академика Л. С. Барбараша.

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» за два 
года в её обновление вложили почти 28 млн рублей. 
Как подчеркнул губернатор Илья Середюк, теперь 
медицинскую помощь в комфортных условиях бу-
дут получать больше 28 тысяч новокузнечан. По ре-
шению президента страны работа по обновлению 
медучреждений будет продолжена по нацпроекту 
«Продолжительная и активная жизнь».

Коллектив поликлиники пополнили пять вра-
чей-специалистов (терапевт, ревматолог, невролог, 
эндокринолог, инфекционист), пять фельдшеров 
на врачебном приёме, 20 человек медперсонала.

Ольга Соловьева.
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// слово редактора

Покой среди красных гвоздик

80 лет Победы: 
гордимся и помним!

// паводок-2025

// знай наших!

Самые активные  
и креативные

В годы Великой Отечественной войны 
экономика Кузбасса претерпела значи-
тельные изменения. На территории 
региона было размещено оборудование  
97 эвакуированных предприятий, 
на основе которых впоследствии  
было построено 33 новых завода. 

Среди них:
— 11 заводов в Кемерове;
— 6 заводов в Новокузнецке;
— по 3 завода в Прокопьевске, Ленинске-

Кузнецком и Анжеро-Судженске;
— по 2 завода в Киселёвске и Белове;
— по 1 заводу в Юрге, Топках и Промыш-

ленной.
Рабочие заводов занимались отливкой 

корпусов для мин, изготовлением зарядов 
для гаубиц и патронов для винтовок. Каж-
дый третий снаряд, включая знаменитые 
«катюши», был наполнен кемеровским поро-
хом.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

Так получилось, что я побывал 
там. Это было уже годы назад, 
ещё до того, как Европа, что 
Западная, что Восточная, начала 
самым очевидным образом спол-
зать в безумие. Она, знаете ли, в 
подобное безумие периодически 
сползает, примерно раз эдак в 
сто лет, а то и почаще. И всегда с 
закономерным финалом. 

Впрочем, страна, о которой идёт 
речь, и сейчас в этом смысле ведёт 
себя достаточно вменяемо, особен-
но на фоне некоторых прочих. Тог-
да же Словакия, а речь именно о 
ней, была даже подчёркнуто дру-
желюбна к людям из России, по 
крайней мере, на бытовом уровне, 
уровне человеческого общения и 
взаимопонимания. 

Может статься, причина кроет-
ся тут в особенностях человеческой 
же памяти. Когда есть о чём вспом-
нить, а разум не затуманен идеоло-
гическим мусором, то можно делать 
соответствующие выводы.

…Когда нацисты захватили Че-
хословакию при молчаливом согла-
сии и даже, чего уж тут, вполне себе 
одобрении западных держав, сло-
вацкая её часть как будто получи-
ла независимость. Разумеется, цена 
этой «независимости» была оче-
видна: марионеточное государство 
на полном содержании у Германии 
с соответствующей внутренней и 
внешней политикой.

Спокойные и кроткие словаки 
терпели это всё более пяти лет, од-
нако ж в конце концов чаша их тер-
пения переполнилась – и грянуло 
всенародное восстание. Конечно, 
сыграл тут свою роль (и немалую!) 
тот факт, что дело происходило в 
середине 1944 года и советские вой-
ска уже начали освобождение Вос-
точной Европы. 

Но, увы, Красная армия была 
всё-таки довольно ещё далеко, зато 
куда ближе были нацистские кара-
тели. Участники восстания попали 
под пресс 36-й гренадёрской диви-
зии СС под командованием образ-
цового палача Оскара Дирлеван-
гера – самого, пожалуй, кровавого 
карательного подразделения «ты-
сячелетнего райха», мерзавцев из 
мерзавцев, садистов из садистов. 

Восставшие сражались доблест-
но и отчаянно, однако силы были 
неравны. Нацисты и их пособники 
залили маленькую Словакию кро-
вью. Залили всю от столичной Бра-
тиславы на западе до карпатских гор 
на востоке. И словаки (не поручусь 
за политиков-конъюнктурщиков, 
но простые жители точно, свиде-
тельствую о том лично!) помнят ту 
кровавую расправу, и месяцы терро-
ра после, и то, кто именно освободил 
их от этого ужаса весной 1945-го…

Этот мемориал носит название 
«Славин». Он расположен почти в 
центре Братиславы, но чтобы по-
пасть туда, нужно довольно долго 

подниматься на высокий холм, от-
куда открывается прекрасный вид 
и на удивительно быстротечный в 
тех местах Дунай, и на древний Бра-
тиславский град, и на собор святого 
Мартина, где венчались королевской 
короной правители прежних веков. 

Но всё же совсем не тем потряса-
ет Славин. Совсем не тем. А взмы-
вающим ввысь 42-метровым мону-
ментом со статуей советского воина. 
И бесконечными (так показалось 
мне) рядами надгробий у подно-
жия этого монумента. Около семи 
тысяч человек. Солдаты и офицеры 
Красной армии. Те, кто погиб, осво-
бождая Братиславу и Словакию.

И на каждой могиле  – пара крас-
ных гвоздик. На каждой. Цветы 
свежие, видно, что меняют их ча-
сто. С благодарностью. С памятью. 
С любовью. Всё неизменно с 3 апре-
ля 1960 года, когда и был создан ме-
мориал Славин, – ровно через 15 
лет после того, как Словакия стала 
свободна…

Это, повторюсь, было уже годы 
назад. Но мне хочется верить, что 
всё там  осталось по-прежнему: и 
аккуратно прибранные дорожки, 
и свежие красные гвоздики, и спя-
щие мирным сном вечности воины-
освободители, чей покой тревожит 
разве что лёгкий и ласковый вете-
рок с Дуная.

Василий Королёв,  
главный редактор 
газеты «Кузбасс».

Памятными медалями «Всемирный фести-
валь молодёжи 2024 года» от президента РФ 
наградили 54 лучших участников делегации 
Кузбасса.

Всего в состав кузбасской делегации вошли 135 
человек и 59 волонтёров. Кузбасс стал одним из 
регионов, представленных на национальной рос-
сийской выставке, сообщила пресс-служба адми-
нистрации правительства Кузбасса. Наша деле-
гация выделялась активностью и креативностью. 
Творческие коллективы театр «Карман» и группа 
«Насовсем» выступили на сцене фестиваля. Куз-
басский делегат Сергей Анищенко избран прези-
дентом города молодёжи мира.

Всемирный фестиваль молодёжи прошёл в мар-
те 2024 года на Федеральной территории «Сири-
ус». Организаторами выступили Администрация 
Президента РФ и Федеральное агентство по делам 
молодёжи – Росмолодёжь. Во время отборочной 
кампании было обработано свыше 336 тысяч за-
явок на участие от россиян и иностранцев в воз-
расте до 35 лет. Более 50 тысяч заявок получено от 
кандидатов в волонтёры, в состав всероссийского 
волонтёрского корпуса фестиваля вошли 5 тысяч 
активистов.

В общей сложности на 55 локациях фестиваля 
прошло более 1,2 тысячи мероприятий: концер-
тов, образовательных сессий, открытых диалогов 
и просветительских марафонов, в которых при-
няли участие около 3 тысяч артистов и 1,6 тыся-
чи спикеров.

Инга Петрова.

ЛЁД ТРОГАЕТСЯ ПОВСЕМЕСТНО
ПОСТЕПЕННО ВЕСНА ВСТУПАЕТ В СВОИ ПРАВА, И НА РЕКАХ НАЧИНАЮТСЯ ПОДВИЖКИ ЛЬДА.

Как сообщали вчера синоптики Кемеровского гидро-
метцентра, ледоход на реках области набирает оборо-
ты. Тёплая погода, а также осадки способствовали  
быстрому снеготаянию. Погода также повлияла  
на речной ледоход.
В Новокузнецке река Томь уже очистилась ото льда, в 
скором времени вскроются верховья. 2 апреля вскры-
лась Томь в районе пгт Крапивинского. А 2–3 апреля 

ожидается вскрытие Томи в районе Кемерова  
и пос. Поломошное.
1 апреля вскрылась река Иня в районе пгт Промыш-
ленная, река Чебула – в районе пос. Верх-Чебула.
Как отмечают специалисты гидрометцентра, на дан-
ный момент уровни рек стабильные, достижения опас-
ных отметок не зафиксировано.

Оксана Юрьева.
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Новые возможности

Работа  
для настоящих 
мужчин

В филиале фонда «Защитники Оте-
чества» регулярно проходит межведом-
ственная комиссия, в ходе которой обсуж-
дают комплексную поддержку участников 
СВО и их близких. Повестка заседаний 
каждый раз включает множество вопро-
сов. Среди ключевых – оказание всесто-
ронней помощи участникам СВО и демо-
билизованным бойцам, трудоустройство 
и переобучение ветеранов СВО, адаптация 
жилья и выплаты пособий.

На заседаниях межведомственной ко-
миссии также решаются вопросы, свя-
занные с обращениями участников СВО, 
предоставлением им и их близким соци-
альной поддержки.

Внимание близким
Мамы героев СВО и социальные ко-

ординаторы филиала фонда приняли 
участие во встрече женского клуба «Гар-
мония» в Прокопьевске. Встреча прошла 
в гостеприимном детском доме «Друж-
ба» и была посвящена приближающему-
ся великому празднику – Дню Победы. 
Юнармейцы детского дома во главе с пе-
дагогами рассказали гостям о наградах 
периода Великой Отечественной войны, 
а потом провели мастер-класс «Памят-
ная медаль». 

Мамы героев были тронуты внимани-
ем юнармейцев, вместе с которыми под 
чутким руководством педагогов учреж-
дения они своими руками создали меда-
ли – важный символ Победы. Каждый 
смог вложить в поделку частичку души, 
создавая уникальную вещь, напоминаю-
щую о героизме, мужестве и стойкости. 
Завершением встречи стали чаепитие и 
душевная беседа.

Цветы жизни
Во время школьных каникул дети ве-

теранов специальной военной операции 
окунулись в мир книг. Создатели про-
екта «Читающие каникулы», организо-
ванного кузбасским филиалом фонда 
«Защитники Отечества» при поддержке 
Кемеровского городского совета народ-
ных депутатов, подарили юным посети-
телям книги. Сотрудники фонда увере-
ны, что чтение – это ключ к мудрости и 
успеху. Оно помогает укрепить ценности, 

такие как доброта, сострадание и любовь 
к Родине. 

Взлёт талантов
Продолжается приём заявок на уча-

стие в Международном конкурсе адап-
тивной одежды «На крыльях». Напо-
минаем, что целями проекта являются 
привлечение социально ответственных 
предпринимателей к созданию ком-
фортной одежды для людей с инвалид-
ностью, создание новых производств в 
регионах России, социальная адаптация 
героев специальной военной операции.

Оксана Боксгорн, кузбасский дизай-
нер одежды, подала заявку на конкурс 
«На крыльях» уже в третий раз. В 2021 
году кемеровчанка участвовала в кон-
курсе впервые и в номинации «Повсед-
невная одежда» заняла второе место. В 
этом году мастерица попробует силы в 
номинации «Мирный образ защитника». 

«Это уже мой третий опыт участия. В 
2022 году, когда заняла второе место, по-
лучила много положительных отзывов и 
ценной обратной связи. Каждый конкурс 
для меня – это возможность не только 
показать работы, но и учиться у других 
участников. В этом году хочу предста-
вить мужскую коллекцию в номинации 
«Мирный образ защитника». Так как я не 
только занимаюсь брендом одежды, но 
и являюсь мастером мужского костюма 
и знаю, что мужчинам найти стильную 
и качественную одежду бывает сложнее, 
чем женщинам. Поэтому хочу создать 
коллекцию, которая будет не только мод-
ной, но и удобной для ребят с ОВЗ после 
СВО, чтобы каждый мог чувствовать себя 
уверенно», – поделилась Оксана. 

Приём заявок на участие в Между-
народном конкурсе адаптивной одеж-
ды «На крыльях» продлён до 14 апреля. 
Принять в нём участие могут кузбасские 
модельеры, дизайнеры и производители, 
создающие адаптивную одежду для лю-
дей с инвалидностью, а также студенты 
средних и высших профессиональных 
учебных учреждений, занимающиеся 
разработкой адаптивной одежды. Узнать 
подробнее о номинациях и подать заяв-
ку можно на официальном сайте https://
on-wings.ru.

Алексей Литвин.

Социальные координаторы филиала фонда «Защитники 
Отечества», члены правительства Кузбасса и сотрудники 
Военно-социального центра за прошедшую неделю прове-
ли 403 консультации по телефону и отработали 287 очных 
обращений от ветеранов СВО и их родственников. Основ-
ные вопросы касались получения мер и льгот, социальной 
поддержки, трудоустройства, медицинской правовой  
помощи и психологической помощи.

Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также  
областной пункт отбора 
продолжают работу  
по заключению контрак-
тов с жителями нашего 
региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины раз-
ных возрастов, чтобы  
подобрать военную  
специальность и отпра-
виться в расположение 
войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отсто-
яли свободу и независимость Родины 
и спасли мир от нацизма.

«В контрактники я иду потому, что 
у меня уже был опыт службы и бое-
вых операции. Также было тревожно 
за то, что поднимает голову тёмная 
сила, что на Украине процветает на-
стоящий фашизм: он не знает ни че-
сти, ни совести, – рассказывает ке-
меровчанин Андрей Б. – Ну ничего 
такого, то есть никаких нет правил у 
них, и с этим нужно заканчивать рано 
или поздно».

О службе по контракту он делает 
такой вывод: «Если судить об обыч-
ных гражданских вещах, то это ста-
бильность практически во всём: и в 
службе, и в жизни. То есть ты знаешь, 
к чему стремиться».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и Алексей П. У него был опыт 
армейской службы, но в горячих точ-
ках он не воевал. «Мои друзья, кото-
рые сейчас находятся в войсках, так-
же не имели никакого особого опыта, 
но со всем справляются, всё у них 
нормально», – подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключает-
ся в том, что служить идут в основном 
люди обученные, с опытом. Поэтому 
не надо тратить время на обучение, 
приобретение каких-то знаний. А они 
нужны: меняется мир, меняются тех-
нологии. Всё это у воинов-контрак-
тников уже есть»

Говоря о том, насколько опера-
тивно проходил отбор в его случае, 
кузбассовец подчёркивает, что ни-
каких проволочек, когда он оформ-
лял документы, не было: «Сдали 
документы в военкомат, прошли ко-
миссию, дождались звонка, убыли к 
месту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 ты-
сяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная 

выплата в размере 400 тысяч рублей 
в соответствии с указом президента 
России Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 800 
тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились 
параметры отбора будущих военнос-
лужащих по здоровью: теперь заклю-
чать контракт могут граждане, име-
ющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добро-
вольно встать на защиту Родины, – 
наши новые герои. Я их решение ува-
жаю и поддерживаю. Видно, что они 
неравнодушны к судьбе нашей стра-
ны и её будущему. Особенно это акту-
ально в год юбилея Великой Победы», 

– говорит заместитель начальника 
пункта отбора на военную службу по 
контракту второго разряда г. Кемеро-
во Денис Епифанов.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивает-
ся статус «Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой категории за-
щитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним мож-
но в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адре-
су: город Кемерово, бульвар им. Ака-
демика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел.  
8 (3842) 77-07-57. Также можно по-
дать заявку через портал «Госуслуги».

Фёдор Иванов.
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Профсоюз – защита работника,  
помощь работодателю 

// К 80-летию Великой Победы

В атмосфере победного Мая

На минувшей неделе прошла пресс-
конференция «Задачи профсоюзов 
России в сфере труда: перспективы 
работы на ближайшие пять лет». 

Представители профсоюзных объединений рассказа-
ли журналистам о законотворческой и правозащитной 
работе, деятельности в сфере охраны труда, а также пого-
ворили о перспективах, в том числе о развитии социаль-
ного партнёрства в России, на Урале, в Сибири и Кузбассе.

На вопросы журналистов ответили председатель Феде-
рации независимых профсоюзов России Сергей Чернога-
ев, председатель Ассоциации территориальных объедине-
ний организаций профсоюзов Сибирского федерального 
округа Андрей Ищенко, секретарь ФНПР – представитель 
ФНПР в Сибирском федеральном округе Дмитрий Моро-
кин, председатель Росуглепрофа Иван Мохначук, предсе-
датель Федерации профсоюзов Свердловской области Ан-
дрей Ветлужских, председатель Федерации профсоюзных 
организаций Кузбасса Олег Маршалко.

Большое внимание уделили профсоюзной работе на 
угольных предприятиях, где сегодня наиболее сложная эко-
номическая ситуация. В этих условиях именно проф-союзы 
помогают работникам защитить свои трудовые права.

«Наши люди хорошо защищены отраслевым тариф-
ным соглашением и в экономическом плане, и в мораль-
ном. Гарантии у нас достаточно большие. И собственни-
ки стараются присоединиться к этому соглашению, не 
без исключений, но это единичные случаи», – отметил 
председатель Росуглепрофа Иван Мохначук. 

При этом от экономического успеха предприятий в 
угольной отрасли, которые являются основным нало-
говым источником региона, зависит ещё и зарплата спе-
циалистов бюджетных организаций. Это означает, что 
профсоюзы сегодня внимательно следят за сохранением 
уровня оплаты труда в области здравоохранения, обра-

зования, культуры, социальной защиты, госучреждений.
«Правозащитная деятельность – основное направле-

ние работы любого профсоюза. Только по Кузбассу за 
прошлый год экономический эффект от правозащитных 
мероприятий составил порядка 5,4 млрд рублей. Работа 
ведётся на опережение – регулярные проверки, иници-
ированные профсоюзными организациями, помогают 
защитить жизнь и здоровье сотрудников опасных про-
изводств», – сказал председатель Ассоциации террито-
риальных объединений организаций профсоюзов Си-
бирского федерального округа Андрей Ищенко.

Специалисты отмечают, что профсоюзы ведут рабо-
ту не против работодателя, а наоборот, нацелены на ста-
билизацию работы на предприятиях для осуществления 
своевременной оплаты труда работников и выполнения 
других обязательств работодателя. Только профсоюз-
ная организация может решать вопросы, касающиеся 
заработной платы, и таким образом налаживать отно-
шения между работником и работодателем с учётом ин-
тересов обеих сторон.

«У прокуратуры и государственной трудовой ин-
спекции есть право контролировать то, о чём уже до-
говорились работник и работодатель. А вот процессом 
переговоров руководит профсоюзная организация. И 
от количества людей, вступивших в профсоюз, зави-
сит результат этой работы. Важно и то, что профсоюзы 
стоят первыми на линии распределения заработанных 
на предприятии денег. Это касается реального секто-
ра экономики – это нефть, газ, уголь, металл, энерге-
тика. Как сработают профсоюзы в этих отраслях, так 
потом распределятся эти деньги», – отметил председа-
тель Федерации профсоюзных организаций Кузбасса 
Олег Маршалко.

Привлечение новых членов профсоюзов и создание 
организаций на предприятиях – одна из основных целей 
на будущий год. Информирование граждан и работода-
телей о преимуществах таких структур – способ при-
влечь в профсоюзную систему как можно больше людей.

«У нас сегодня важная позиция – оказывать влияние на 
общество, поэтому мы продвигаем наших людей в депу-
таты, общественные советы, общественные палаты – вез-
де, где решаются социально-трудовые вопросы. Бизнес и 
власть заинтересованы в профсоюзах, потому что так мож-
но влиять на привлечение кадров на предприятия и в проф-
союзы при помощи ряда мероприятий, – уверен председа-
тель Федерации профсоюзов Свердловской области Андрей 
Ветлужских. – Расширяем численность и за счёт работы 
с молодёжью, ветеранами, в том числе с ветеранами СВО, 
привлекаем общественных активистов из женсоветов. Все 
эти категории готовы бороться за права трудящихся».

Как отмечают руководители профсоюзных объедине-
ний, членство в профсоюзе – это как полис ОСАГО: авария 
не обязательно должна произойти, но оформить страхов-
ку необходимо. Поэтому важно, чтобы профсоюзы были на 
всех предприятиях и в них вступило как можно большее ко-
личество работников.

Евгения Близникова.

В Киселёвске для школьников орга-
низованы уроки мужества, посвя-

щённые Победе советского народа над 
фашизмом в годы Великой Отечествен-
ной войны. 

Так, тематический день школы № 28 
прошёл в экспозиционном комплексе 
«Бессмертие подвига – в памяти поколе-
ний». На уроке «История семьи – исто-
рия Победы» дети познакомились с ге-
роем войны Владимиром Андреевичем 
Спирихиным, который принимал уча-
стие в операции «Багратион», Восточ-
но-Прусской операции при взятии Кё-
нигсберга, Земланской операции. После 
войны он трудился на строительстве 
шахт в городе Киселёвске. 

Урок мужества «Подвиг медицинских 
работников» помог узнать школьникам 
о самоотверженном труде медицинских 
сестёр, врачей и санитаров, которые, ри-
скуя жизнью, помогали вынести с поля 
боя раненых бойцов. 

Ученики 9-го класса стали участни-
ками мероприятия, посвящённого памя-
ти выпускника школы №  28 Владислава 
Сергеевича Чернюх, который героиче-
ски погиб при выполнении служебного 
долга на специальной военной операции. 

Урок мужества «Киселёвск – город 

дружбы и подвига» перенёс ребят в ат-
мосферу военного времени, когда каж-
дый житель вносил вклад в общую По-
беду. 

На уроке мужества «Шостакович и 
его Седьмая симфония» школьники по-
знакомились с этим бессмертным произ-
ведением, которое было впервые испол-
нено в блокадном Ленинграде и стало 
гимном непокорённого духа ленинград-
цев, советского народа. 

Заключительный урок «Письма на-
дежды. Как работала почта в годы вой-

ны» предоставил школьникам возмож-
ность прикоснуться к истории работы 
почтовой службы в годы Великой Оте-
чественной войны. 

Как сообщил в телеграм-канале гла-
ва города, под глубоким впечатлением 
от содержания экспозиции «Бессмер-
тие подвига – в памяти поколений», уро-
ков мужества, проведённых учителями 
школы № 28, учащиеся написали пись-
ма участникам СВО и пожелали скорей-
шего возвращения домой с Победой.

Подготовила Вера Скворцова.

Кузбасс продолжает подготовку 
к главным торжествам, которые пройдут 
9 Мая. Территории региона преобража-

ются: улицы украшены тематическими 
плакатами, окна зданий – 
портретами героев войны, георгиевски-

ми лентами. Одновременно проходит 
много просветительских патриотических 
мероприятий.

Трамвай Победы

В Новокузнецке готовится к 
выходу на линию «Трамвай  

Победы». 
Вагон модели 71-619 пережил 

масштабный кузовной ремонт. 
Ждёт его и внешнее преображение. 
В салоне вагона будут размещены 
фотографии и статьи о трамвай-
щиках, участвовавших в Великой 
Отечественной войне, и работе Ста-
линского трамвая в военные годы, 
сообщила администрация города. 

Во внешнем оформлении ис-
пользованы элементы городского 
проекта «Кузница Победы», кото-
рые уже украшают весь обществен-
ный транспорт. В поддержку Все-
российской акции «Бессмертный 
полк» на лобовых стеклах всех 
трамваев, троллейбусов и автобу-
сов появятся портреты героев Ве-
ликой Отечественной. Водители 
и сотрудники предприятий раз-
местят фотографии родных, а так-
же ветеранов-транспортников. На 
«Трамвае Победы» поместят пор-
трет Ивана Григорьевича Корне-
ева – вагоновожатого Сталинского 
трамвая. В ближайшие дни «Трам-
вай Победы» выйдет на маршруты 
города.

Уроки мужества

 Фото из телеграм-канала Кирилла Балаганского.
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 Цифровые технологии успешно внедряются в сферу ЖКХ 
Кузбасса, в том числе и в процесс вывоза твердых бытовых 
отходов. Фото пресс-службы ЖКХ и ДК региона.

Авангард экономики региона

Так, центр «Мой бизнес» 
реализует образовательную 
программу «Мама-предпри-
ниматель». Кроме того, в реги-
оне создано мощное сообщество 
женщин, активно реализую-
щих себя в бизнесе. Чаще все-
го женщины открывают биз-
нес в качестве индивидуального 
предпринимателя в сфере услуг 
социального характера (уход за 
больными, пожилыми лицами 
и т. п.), персональных услуг (са-
лоны красоты, прачечные), про-
изводства одежды, туризма и об-
разования.

Практически полностью за-
няты женщинами такие сферы 
самозанятости, как маникюр и 
педикюр, косметология, няни, 
стилист и парикмахер, пошив 
одежды. Наименьшая доля са-
мозанятых женщин среди авто-
слесарей, сантехников, ремонта 
бытовой техники.

Технологии будущего
В качестве внедрения техно-

логических новинок Министер-
ством жилищно-коммунального 
и дорожного комплекса Кузбас-
са совместно с региональными 
операторами ведётся работа по 
цифровизации отрасли.

«Ввод цифровых техноло-
гий позволит усилить контроль 
за вывозом мусора и недопуще-
нием захламления контейнер-
ных площадок. Работа по выяв-
лению несанкционированных 
свалок будет продолжена муни-
ципалитетами и региональны-
ми операторами после того, как 
снег окончательно растает», – 
подчеркнул министр жилищ-
но-коммунального и дорожно-
го комплекса Кузбасса Дмитрий 
Киселев.

Активно ведётся работа по 
внедрению мобильного прило-
жения «Водитель ТКО». При-
ложение разработано для фо-
тофиксации контейнерных 
площадок до и после вывоза 
ТКО. Водитель мусоровоза фо-
тографирует объект, после чего 
данные в автоматическом ре-
жиме попадают в Федеральную 
систему учёта твёрдых комму-
нальных отходов.

В системе «Российского эко-
логического оператора» специ-
алистам можно отследить све-
дения о мусоровозе, его массу, 
вместимость грузового отсе-
ка, схему движения мусорово-
за, а также местонахождение в 
реальном времени. Кроме того, 
в системе отображены данные о 
взвешивании мусоровоза на мо-
мент въезда и выезда со специа-
лизированного полигона и мно-
гое другое. В настоящее время 
передачу данных в автоматиче-
ском режиме осуществляет по-
лигон в Кемерове. Объекты в 
Новокузнецке, Юрге, Анжеро-

Судженске и Ленинске-Кузнец-
ком передают данные в ручном 
режиме.

В 2024 году было зафиксиро-
вано 34 места несанкциониро-
ванного размещения отходов в 
18 муниципальных образовани-
ях. 30 из них ликвидировано до 
конца года. В настоящее время 
идёт разработка проектно-смет-
ной документации на рекульти-
вацию оставшихся объектов в 
Берёзовском, Осинниках, а так-
же в Топкинском и Тяжинском 
муниципальных округах.

Практики финансовой 
культуры

Ещё одной практикой эконо-
мического продвижения реги-
она является внедрение техно-
логий управления финансами. 
Так, Кузбасс поделился лучши-
ми решениями по формирова-
нию финансовой культуры на-
селения в рамках «Марафона 
регионов».

«Марафон регионов» – это 
первый этап VIII конференции 
по финансовой грамотности и 
финансовой доступности. Для 
участия в мероприятии со всей 
России было выбрано только че-
тыре региона, где наиболее ак-
тивно ведётся работа по финан-
совому просвещению населения: 
Кузбасс, Башкортостан, Чува-
шия, Республика Саха.

В Кемерове площадкой «Ма-
рафона…» выступил КемГУ. 
Спикерами стали представители 
Министерства финансов Кузбас-
са, Сбербанка, регионального 
отделения Центробанка, Госу-
дарственного фонда поддержки 
предпринимательства Кузбасса, 
Федерации профсоюзных орга-

низаций Кузбасса, предприятий, 
а также психолог.

«Кузбасс ведёт активную ра-
боту по финансовому просве-
щению граждан. Мы стремимся 
к основной цели, заложенной в 
Стратегии развития государства 
до 2030 года, – сформировать 
финансовую культуру трудоспо-
собного населения, обеспечи-
вающую рост как личной, так и 
региональной экономики. У нас 
сформирован пул волонтёров-
экспертов из различных сфер 
деятельности и структур, разра-
ботаны собственные проекты», – 
отмечает заместитель министра 
финансов Кузбасса Вера Гонча-
рова.

В числе авторских региональ-
ных инициатив – еженедельный 
онлайн-проект для работающих 
граждан «ФГТК-онлайн» (фи-
нансовое просвещение на рабо-
чем месте). Он запущен в июле 
2024 года при технической и экс-
пертной поддержке Централь-
ного банка. К мероприятию, 
которое проходит каждую сре-
ду, присоединяются в среднем 
четыре-пять тысяч кузбассовцев.

В регионе работает цифро-
вая платформа финансовой гра-
мотности населения Кузбасса. 
Благодаря этому ресурсу лю-
бой кузбассовец может повы-
сить уровень финансовой гра-
мотности, выбрать в календаре 
и посетить интересующее ме-
роприятие, получить базовые 
инвестиционные знания, поде-
литься мнением. Информация 
на платформе подобрана для 
каждой возрастной категории от 
дошкольников до пенсионеров. 
Материалы представлены в раз-
ных форматах с учётом интере-
сов пользователя. На платфор-

ме зарегистрировано уже более 
47,5 тысячи пользователей, их 
количество за прошлый год уве-
личилось в шесть раз. Её напол-
нением и развитием занимается 
Минфин Кузбасса и Региональ-
ный центр финансовой грамот-
ности населения.

В Комплексном центре соци-
ального обслуживания населе-
ния Заводского района Кемерова 
прошли занятия по кибербезо-
пасности для пенсионеров. Стар-
шему поколению провели урок 
на тему финансовой грамотно-
сти, рассказали, что делать, что-
бы не стать жертвой мошенни-
ков. Каждый получил памятку, 
что нужно предпринять, если 
мошенники пробуют завладеть 
банковскими счетами.

Кадры решают
Вопросы трудоустройства ве-

теранов СВО специалисты регио-
нального филиала фонда «За-
щитники Отечества» обсуди-
ли на рабочем совещании с за-
местителем министра труда и 
социальной защиты Кузбасса 
Еленой Николаенко. Помощь в 
обучении и трудоустройстве ве-
теранов СВО – одно из ключе-
вых направлений деятельности 
фонда сегодня. Совместно с Ми-

нистерством труда и социальной 
защиты Кузбасса во всех муни-
ципалитетах региона проводят-
ся ярмарки вакансий. Многие 
ветераны боевых действий уже 
трудоустроены, некоторые сей-
час проходят обучение и переоб-
учение.

Как отметили на совещании, 
не все ветераны имеют возмож-
ность участвовать в ярмарках 
вакансий, поэтому специалисты 
центров занятости будут адресно 
обращаться к героям СВО с пред-
ложениями о вакансиях и воз-
можностью пройти обучение или 
повысить квалификацию. Кроме 
того, для героев проводятся мо-
тивационные встречи, на кото-
рых рассказывают о вакансиях 
и социальных программах, дей-
ствующих на предприятиях.

В филиале фонда «Защитни-
ки Отечества» прошла межве-
домственная комиссия, в ходе 
которой обсудили комплексную 
поддержку ветеранов СВО и их 
семей. Среди ключевых вопро-
сов – оказание всесторонней по-
мощи героям спецоперации и их 
родным: адаптация, социализа-
ция, медицинское сопровожде-
ние, трудоустройство, обучение 
и переобучение, участие в обще-
ственной жизни.

Руководитель филиала фон-
да «Защитники Отечества» Ла-
риса Конышева в ходе круглого 
стола рассказала об обеспечении 
ветеранов военной операции с 
инвалидизацией техническими 
средствами реабилитации (ТСР), 
протезно-ортопедическими изде-
лиями и проведением адаптации 
жилых помещений под индиви-
дуальные нужды героев СВО.  

«Одно из главных направле-
ний нашей работы – обеспече-
ние для ветеранов СВО полно-
ценной активной жизни, чтобы 
заботиться о семье и приносить 
пользу стране. Мы адаптируем 
квартиры, предоставляем высо-
котехнологичные протезы для 
занятий спортом. Наша цель, 
чтобы каждый наш герой как 
можно скорее возвращался к 
мирной жизни», – отметила Ла-
риса Конышева.

Информацию о мерах соци-
альной поддержки участников 
специальной военной операции 
и членов их семей можно узнать 
на сайте Минтруда и социаль-
ной защиты Кузбасса.

Дмитрий Уваров.

В Кузбассе благодаря нацпроекту увеличилось количество женщин-
предпринимателей. На сегодняшний день в Кузбассе зарегистрировано 
21 646 женщин – индивидуальных предпринимателей, что составляет 
43,9 процента регионального бизнес-сообщества. Годом ранее этот по-
казатель составлял 21 060 человек. Большую поддержку предпринима-
тельскому сообществу оказывает губернатор Кузбасса Илья Середюк.
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 Фото Олега Бамбульского.

Подвиг, о котором  
напомнила медаль

Как всё началось
Началось всё с того, что в 

этом году в Беларуси семейная 
пара по фамилии Авдей про-
гуливалась вдоль реки Неман. 
Во время этого променада они 
нашли награду времён Великой 
Отечественной войны. 

«Медаль «За отвагу» найде-
на белорусской семьёй в январе 
во время прогулки на террито-
рии Гродненского района, вдоль 
реки Неман. По номеру опре-
делили, что она была вручена 
кузбассовцу Евгению Тихоно-
вичу Сильверстову – воздуш-
ному стрелку 2-й авиационной 
эскадрильи, старшине штурмо-
вого авиационного полка штур-
мовой дивизии I Белорусского 
фронта за 17 успешных боевых 
вылетов на самолёте «Ил-2» в 
период с 15 февраля по 9 мая 
1945 года. Евгений Тихонович 
жил в Междуреченске, здесь же 
сейчас живут его сын Андрей 
Евгеньевич и внуки», – расска-
зал губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

Если точнее, этот отважный 
авиастрелок призван с террито-
рии, которая в годы войны была 
частью Мысковского района, но 
об этом далее.

Семья вышла на белорусских 
поисковиков, а те – на кузбас-
совцев – областной архив. Его 
специалисты привлекли сотруд-
ников Междуреченского крае-
ведческого музея с просьбой 
найти родных. И нашли! Не-
давно состоялась трогательная 
встреча родственников с сотруд-
никами музея и журналистами, 
которая пролила свет на некото-
рые вопросы.

Подробности  
от родных

Родился Евгений Сильвер-
стов 2 ноября 1925 года, а ушёл 
из жизни 18 мая 2014 года, чуть 
не дожив до 90 лет. После войны 
он вернулся в Кузбасс, где и про-
вёл все эти годы.

На войне был награждён ор-
деном Красной Звезды 11 мая 
1945 года за то, что с июля 1944 
по январь 1945 года показал себя 
мужественным, зорким, осмо-
трительным и хорошим помощ-
ником лётчика при выполнении 
боевых заданий, говорится в на-
градных документах. 16 января 
1945 года группа штурмовиков 
из трёх «Ил-2» выполняла бое-
вое задание по сопровождению 
передового танкового отряда. 
Их атаковали шесть немецких 
истребителей «ФВ-190». 

«В результате осмотритель-
ности Сильвестрова истреби-

телям противника не удалось 
достичь внезапности и все их 
атаки были успешно отбиты 
группой» – тоже из наградных 
свидетельств. Этого же числа 
группа также подожгла и раз-
била три воинских эшелона на 
станции Скорневице. «Во время 
четвёртого захода старший сер-
жант Сильверстов метким огнём 
их пулемёта УБТ создал очаг по-
жара в эшелоне». 

Медаль «За отвагу», которая 
была найдена,  также была при-
суждена 11 мая 1945 года за 17 
успешных боевых вылетов, как 
ранее упоминалось. Возник во-
прос: а как же медаль оказалась 
в районе Немана в Белоруссии?

И тут свет на это обстоятель-
ство пролили родные ветерана. 

Как рассказала внучка Героя 
Наталья Юрьевна Спиридоно-
ва, дед дошёл до Берлина. После 
войны он остался служить в со-
ветских войсках. И до 1949 года 
был авиамехаником, обслужи-
вал самолёты, учил новобранцев.

«Он много рассказывал исто-
рий о войне, в том числе и свя-
занную с этой медалью. По-
сле войны он оставался в своём 
полку. И как-то раз его боевое 
подразделение находилось в 
районе реки Неман. В тех ле-
сах скрывались враги, и задача 
лётчиков была выследить их и 
уничтожить. Наверное, как-то 
у них там было согласовано с 
руководством, но, в общем, дед 
с другом-лётчиком был в виде 
приманки. Три раза они взлета-
ли, и в это время по ним стреля-
ли из леса, два раза их подбива-
ли, но обходилось: они успешно 
возвращались. На третий раз 
они засекли точку, откуда шёл 
огонь, и уничтожили её, но са-
молёт был серьёзно подбит. И 
они упали в воду. Потом маши-
ну вытаскивали танком. А они 

выбрались из кабины и дол-
го ползли по болоту. Возмож-
но, тогда и была потеряна эта 
медаль», – рассказала историю 
Наталья Юрьевна.

Медаль хоть и потерялась, но 
в целости и сохранности оста-
лись все наградные документы. 

«Я даже сейчас, когда гово-
рю, у меня мурашки идут, для 
нас это очень важно. Спустя 80 
лет медаль «вышла» к людям, 
значит, она и дальше должна 
быть у людей. Мы решили пе-
редать награду на хранение в 
Междуреченский краеведче-
ский музей, чтобы новое по-
коление смотрело и понимало, 
что даже через столько лет всё 
это живо. Чтобы молодёжь по-
нимала, что люди воевали не за 
медали, а за правое дело, за Ро-
дину», – рассказывает внучка. 
Вчера во время городской на-
учно-практической конферен-
ции, посвящённой 80-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне и Году защитника 
Отечества, родные передали 
реликвию в музей. 

Отметим также, то Герой удо-
стоен медали «За взятие Берли-
на» и «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.».

Ценный экспонат
Для местного краеведческого 

музея эта награда стала бесцен-
ным даром. Город, появившийся 
на карте страны в послевоенные 
годы, ещё только пишет исто-
рию фронтовиков, имеющих от-
ношение к этим местам.

Любовь Васильевна Шатило-
ва, заведующая отделом крае-
ведческого музея Междуречен-
ска, пояснила: во время войны 
города ещё не было, но на дан-
ной территории находилось 24 

посёлка, которые относились 
к Мысковскому району, откуда 
было призвано на фронт 3,5 ты-
сячи человек. 

«Около трёх лет назад мы по-
лучили выписку из военкома-
та по призванным с нашей со-
временной территории. И это 
благодаря федеральному про-
екту «Малая Родина. Книга Па-
мяти», который тогда поддер-
жал президент России. Он помог 
увековечить память участников  
войны, которые были призваны 
из небольших поселений. Для 
нас это было актуально и боль-
шим подспорьем, потому что 
мы с 2014 года пытались найти 
эту информацию, чтобы издать 
свою Книгу Памяти.  

Вообще, призыв вёлся из 24 
посёлков, которые ранее нахо-
дились на территории нынеш-
него современного муници-
пального округа. Ныне из них 
сохранились только 6, и то сей-
час это районы города. В общей 
сложности из всех этих посёл-
ков было призвано 869 чело-
век, в их числе и из приискового 
посёлка Верхняя Ивановка 29 
июня 1943 года был призван Ев-
гений Тихонович Сильверстов. 
И сразу направлен в авиашко-
лу», – отметила Любовь Василь- 
евна.

Междуреченские краеведы 

изучили боевой путь штурмово-
го полка, где служил земляк. Он 
начал участвовать в боевых дей-
ствиях в июле 1944 года на тер-
ритории Белоруссии. Наш Герой 
прошёл через Польшу, Герма-
нию и штурм Берлина. 

«Ил-2», на котором летал наш 
земляк, называют ещё «летаю-
щим танком Победы». Как от-
мечает Любовь Васильевна, есть 
открытая статистика по это-
му самолёту: на каждого убито-
го лётчика приходилось восемь 
убитых стрелков. Изначально 
штурмовик не предусматривал 
стрелка, и его позиция не была 
защищена бронёй. «Важно было, 
чтобы экипаж дружно срабаты-
вал: если лётчик не отворачивал 
вовремя (а немецкий самолёт 
подстраивался, зная слабое ме-
сто машины, в хвостовую часть), 
то наверняка стрелка ждала 
смерть. За всю войну нашего Ге-
роя шесть раз сбивали, но он вы-
жил. 

Последний вылет штурмови-
ка на Берлин был 1 мая 1945 года.

Послевоенная жизнь
В 1950 году Евгений Сильвер-

стов вернулся домой.
«Он у нас бравым был, на ра-

боте до сих пор старейшие кол-
леги вспоминают его. Он снача-
ла трудился на шахте «Томской», 
потом – имени Ленина. Был пе-
риод, он уходил на пенсию, хо-
тел заниматься пчёлами, но ему 
с пчёлами стало скучно, и он 
опять пошёл работать: устроил-
ся на разрез «Красногорский», – 
вспоминает внучка. К слову, на 
этом предприятии работает се-
годня и она (оператором пуль-
та управления), и внук Героя –
Алексей Юрьевич Николаев. 
Он вспоминает, что дед его был 
охотником, пчеловодом, любил 
пошутить. 

«Как-то врач спросил его: 
«Вы падали в жизни когда-ни-
будь?» – «Было дело, с большой 
высоты, метров с 800», – отве-
тил он, вспоминая боевое про-
шлое. Ещё рассказывал, как по-
лучал самолёт, как друг-лётчик 
учил его правильно пить воду в 
жару: «Нельзя много воды пить, 
надо маленькими глотками»... – 
вспоминает внук. – Ему уже за 
70 было, когда он решил постро-
ить себе домик на участке, при 
этом отвергал всякую нашу по-
мощь. Брёвна таскал, построил 
всё сам, чтобы не сидеть, чтобы 
кровь бегала».

Сегодня память о Герое про-
должают бережно хранить чет-
веро внуков и двое правнуков. 

Оксана Сохарева.

История героического подвига нашего земляка-фронтовика 
Евгения Тихоновича Сильверстова недавно облетела всю страну.  
В этой истории удивительно всё: неожиданное стечение обстоятельств, 
уникальный боевой путь молодого парня из Кузбасса и бережное  
хранение памяти о нём его родственниками.

 Е. Т. Сильверстов –  справа. Фото из фондов Государственного  
архива Кузбасса.

 Найденная медаль.

 Н. Ю. Спиридонова,  
внучка ветерана.
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Писатели Кузбасса – о войне
Мы продолжаем вспоминать 
писателей-фронтовиков,  
чья судьба была связана  
с Кузбассом. О некоторых 
мы рассказали в прошлом 
четверговом номере. 

Более 30 человек из писательской ко-
горты или родились у нас в регионе, или 
жили какой-то период. Мы считаем своим 
долгом в этом юбилейном победном году 
назвать каждого из них поимённо. Более 
полно познакомиться с их биографиями и 
перечнем публикаций можно с помощью 
энциклопедии «Литературная карта Куз-
басса» на сайте Государственной научной 
библиотеки Кузбасса имени В. Д. Фёдоро-
ва. Именно это учреждение стало инициа-
тором проекта. До октября нынешнего года 
в библиотеках региона пройдут выставки, 
чтения, читательские конференции. 

НОВОКУЗНЕЦК

В южной столице региона в этот юби-
лейный год вспоминают видных учёных-
литераторов Новокузнецкого пединститу-
та – фронтовиков Алексея Фёдоровича 
Абрамовича, критика, литературоведа, 
и основателя кафедры шорского языка и 
литературы Андрея Ильича Чудоякова. 
Его «Шорские героические сказания» вош-
ли в 17-й том серии «Памятники фольклора 
народов Сибири и Дальнего Востока». 

С Новокузнецком же связано имя Гле-
ба Ивановича Холоденина. Он защищал 
Москву и имеет соответствующую награду, 
за участие в Ельницкой операции получил 
орден Красного Знамени. Демобилизовали 
его в 1944 году. Он приехал в Сталинск (Но-
вокузнецк), где работал в системе МВД, на 
КМК, а потом стал учителем труда, рисова-
ния. Одновременно творил. Его стихи печа-
тали местные газеты. Он посвящал их Но-
вокузнецку, его жителям. 

Владимир Аскольдович Власов в 
1942 году ушёл добровольцем на фронт. 
Вместе со своей частью попал в окруже-
ние и оказался в плену у немцев. Несколь-
ко раз бежал, но был пойман. Весной 1945 
года его освободили наши войска. После 
войны отучился в геологоразведочном 
техникуме, приехал в Кузбасс. По сове-
ту друзей начал писать книги, в которых 
рассказывал о таёжных буднях геологов. 

Почётный гражданин Новокузнец-
ка Иван Иванович Рогинцев прошёл 
всю войну. После трудился на КМК, Зап-
сибе. С группой специалистов был в ко-
мандировке в Индии и Алжире. У него – 
19 наград, в том числе много боевых. Он 
оставил нам на память двухтомник вос-
поминаний «Ленинград – Берлин: запи-
ски гвардейского миномётчика». 

Георгий Антонович Доронин ещё до 
войны приехал в Новониколаевск (Ново-
сибирск) работать в краевую газету «Сель-
ская правда», где задержался на 11 лет. 

В 1940 году стал ответственным ре-
дактором газеты «Большевистская сталь» 
(ныне «Кузнецкий рабочий») Сталин-
ска. В 1942 году он ушёл добровольцем 
на фронт в составе Сибирской доброволь-
ческой стрелковой дивизии № 150. На 
фронте писал в дивизионную газету. В 
это время родился герой новой поэмы-ле-
генды о подвигах сибиряков-доброволь-
цев – Саша Сибиряков, сибирский Васи-
лий Тёркин. 10 августа 1943 года Георгий 
Антонович Доронин выехал на передний 
край для подготовки очередной заметки, 
и эта поездка стала последней. Его рани-
ли, он умер по дороге в медсанбат. Был 
удостоен медали «За боевые заслуги». 

Борис Самойлович Ямпольский – 
писатель-прозаик, журналист. Приехал в 

Сталинск в 1931 году, работал в местных 
изданиях. Во время войны – спецкор га-
зет «Красная Звезда», «Известия». Писал 
очерки и репортажи из блокадного Ленин-
града. Около полугода он провёл в парти-
занских соединениях Белоруссии, опубли-
ковал много очерков и рассказов о войне.

КЕМЕРОВО

Геннадий Модестович Молостнов 
служил на Халхин-Голе, Хасане, участво-
вал в Советско-финляндской войне, затем 
служил в контрразведке СМЕРШ. После 
ранения его направили для работы в США 
старшим курьером дипломатической ох-
раны. В 1947 году вернулся на Родину, по-
том судьба привела его в Кемерово, где он 
стал работать журналистом, писал о лю-
дях труда. Шахтёрам Кузбасса была по-
священа его книга «Голубые огни». В дру-
гом романе – «Даруя жизнь» – писатель 
показывает дореволюционную деревню. 

Журналист и писатель Анатолий Нико-
лаевич Срывцев работал в газете в Иркутске.

В войну служил политруком в частях За-
байкальского фронта. В 1944 году назначен 
на работу в Вильнюс в газету «Советская 
Литва». Потом вернулся в Иркутск.

С 1958 года – корреспондент газеты 
«Известия» по Кемеровской и Томской 
области. В 1958 году переехал в Кемерово. 
В 1960-х годах вышли книги его очерков о 
людях. Также он писал литературно-кри-
тические материалы о произведениях си-
бирских литераторов.

Владимир Алексеевич Измайлов – 
поэт, прозаик, после того как прошёл 
войну, в 1946 году приехал в Кузбасс. Ме-
ста работ были разными. С 1958 года за-
нялся профессиональным литературным 
трудом. Первый сборник стихов «Широ-
кая дорога» вышел в Кемерове в 1953 году. 
Печатался в литературных журналах. В 
Кемеровском издательстве вышли сбор-
ники его стихов: «Родней родного», «Твой 
город», «Разбуженное сердце», «Через три 
смерти»; книга рассказов «Последний пе-
ревал» и др. Тема войны впоследствии ста-
ла ведущей в творчестве поэта. 

Анатолий Михайлович Козлов уча-
ствовал в войне с Японией, освобождал 
Северную Корею. Первые стихи опубли-
ковал в армейской газете в 1943 году. По-
сле войны вернулся в Кемерово и 26 лет 
отработал в Кемеровском областном УВД. 
Писал о войне. После войны стихов писал 
мало. Но, выйдя в отставку, вновь вернул-
ся к литературному творчеству. Только 
теперь уже писал больше о природе. 

Уникальной была судьба поэт Влади-
мира Михайловича Мамаева. Он ро-
дился в Кемерове. Потом уехал с отцом на 
территорию нынешней Луганской Респу-
блики. В 1941 году отец ушёл на фронт, а 
мальчик остался с мачехой, жили впрого-
лодь. Он примкнул к отступающим совет-
ским войскам, его отправили в детдом, но 
он сбежал и стал сыном полка, постепен-
но стал полковым разведчиком. Прошёл от 
Сталинграда до самой западной границы. 
Войну закончил в 15 лет. Медаль «За отва-
гу» он получил в 13 лет. После войны Вла-
димир Мамаев вернулся в Кемерово. Учил-
ся и одновременно работал машинистом 
турбины на Новокемеровской ТЭЦ. Начал 
писать стихи о войне, о мирной жизни. Он 
автор четырёх поэтических книг.

Виль Григорьевич Рудин с 1952 года 
жизнь связал с Кузбассом. Работал в орга-
нах КГБ и УВД в Новокузнецке и Кемеро-
ве. Учился заочно в Новокузнецком пед-
институте. Его первый рассказ «В дороге» 
был опубликован в 1954 году в газете «Куз-
басс». Публиковал прозу в СМИ и отдель-
ными книгами. В центре его произведений 

– чекисты, разведчики, работники право-
охранительных органов. С 1976 по 1980 

год Виль Рудин работал внештатным кор-
респондентом областной газеты «Кузбасс». 
Печатался под псевдонимом В. Димов. 

Олег Порфирьевич Павловский – 
писатель, сценарист, был родом с Севе-
ра. В войну прошёл обучение в запасном 
полку и весной 1943 года стал команди-
ром миномётного расчёта. Осенью по-
лучил тяжёлое ранение в спину. После 
долгого лечения Павловский был демо-
билизован и уехал в Молдавию к родите-
лям. Награждён орденом Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны I степени, 
медалями. Он много где жил и работал. 
Переехав жить в Кемерово, Олег Павлов-
ский стал работать ответственным се-
кретарем альманаха «Огни Кузбасса». У 
нас вышли его книги: «Лёшкина весна», 
«Миллион влюблённых», «Чудесный уго-
лёк», «Мы – карболитчики» и другие. 

ПРОМЫШЛЕННОВСКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Районная детская библиотека но-
сит имя детского поэта-земляка Петра 
Алексеевича Мазикина. Ветеран вой-
ны и труда, кавалер ордена Красной Звез-
ды, родился в селе Морозово. До армии 
учился и работал в колхозе «Ударник по-
лей». В 1938 году был призван в армию. В 
январе 1943 года его вместе с товарищами 
перебросили с Дальнего Востока на запад 
страны. Был не раз ранен. Демобилизо-
ван в 1944 году. Потом он 35 лет работал 
главным бухгалтером. Когда ему было 
уже за пятьдесят, принёс свои стихи в ре-
дакцию районной газеты «Эхо». С тех пор 
он не раз публиковался на её страницах

Земляк Василий Михайлович Конья-
ков родился в деревне Уфимцево. После де-
вяти классов поступил токарем на завод. 
Оттуда в 1944 году был призван в армию. С 
1944 по 1951 год в составе противотанко-
вой артбригады принимал участие в боях 
против Японии. Свои стихи публиковал в 
армейских газетах. В послевоенное время 
издал 11 книг, награждён медалью «За по-
беду над Японией» и другими. 

МЫСКИ 

Василий Лазаревич Чульжанов – 
шорский писатель, художник. Родился 
в улусе Акколь Горно-Шорского района. 
Окончил 10 классов в Мысках. После шко-
лы работал учителем в селе Ивановка Мы-
сковского района. С 1942 года был артраз-
ведчиком на Сталинградском фронте, под 
Курском, форсировал Днепр, участвовал в 
Ясско-Кишинёвской операции, закончил 
войну в Болгарии. Был награждён медаля-
ми «За отвагу», «За оборону Сталинграда». 
Вернулся в родные места в 1946 году. Окон-
чил пединститут и работал учителем физи-
ки, математики, черчения, директором шко-
лы в посёлке Сыркаши. Потом устроился 
корреспондентом в газету «Путь к победе». 
Через всю жизнь Василий Лазаревич про-
нёс горячую любовь к родной природе, чью 
красоту запечатлел в произведениях. В Мы-
сковском историко-этнографическом музее 
хранится творческое наследие автора. 

ЮРГА

Почётный гражданин г. Юрга Нико-
лай Николаевич Черкасов родом с Ал-
тая. Оттуда ушёл на фронт. Его направили 
в Сибирскую добровольческую дивизию, 
которая формировалась в Юрге. В конце 
1942 года был ранен, получил контузию. 
После курсов шофёров его назначили ко-
мандиром отделения. Прошёл всю Евро-
пу. Демобилизовался в январе 1947 года. 

В 1956 году Н. Н. Черкасов приехал в 
Юргу. При Доме пионеров организовал дет-
скую изостудию. Потом получил диплом 

учителя черчения и рисования, более 40 лет 
жизни отдал педагогическому труду. В 1972 
году стал одним из основателей детской ху-
дожественной школы в Юрге. У него вышло 
более 10 сборников стихов. В стихах автор 
возвеличивает Россию и народ-победитель.

ПРОКОПЬЕВСКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Григорий Васильевич Маслов стихи 
начал писать ещё в школе, будучи студен-
том, посещал литературный кружок. Прошёл  
войну с Дальнего Востока до Запада. После 
фронта, в июле 1946 года, поступил в Учи-
тельский институт г. Владимира на литфак. 

С 1950 года Григорий Васильевич Мас-
лов работал преподавателем в Прокопьев-
ском горном техникуме, затем – учителем 
в Сафоновской восьмилетней школе, Но-
восафоновской средней школе. Препода-
вал историю, литературу, занимался крае-
ведением. Печатался в районной газете 
Прокопьевского района «Сельская новь» 
с 1963 года. За несколько десятков лет уви-
дели свет около 200 стихотворений, 2 поэ-
мы («Последняя ночь», «Россия»), отдель-
ные главы из поэм («Русь непокорная», 
«Шайка-лейка»), рассказы-воспоминания 
«Это было давно», «От Дальневосточных 
сопок до австрийских Альп» и другие. 

ТИСУЛЬСКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Иван Григорьевич Падерин родился 
на прииске Богословка Мариинского уез-
да (ныне пос. Центральный Тисульского 
округа) в семье рабочего. В 1932 году, когда 
ему исполнилось 14 лет, пошёл работать в 
типографию местной газеты «Приисковый 
рабочий». В войну участвовал в битве под 
Москвой, в Сталинграде, закончил войну в 
Берлине в должности заместителя коман-
дира 220-го гвардейского полка 79-й гвар-
дейской дивизии по политической части. 
Отмечен двумя орденами Красного Знаме-
ни, орденом Красной Звезды, медалями «За 
отвагу» и «За боевые заслуги». После вой-
ны много учился, писал очерки, рассказы 
и повести. С 1951 года Иван Падерин стал 
спецкором газеты «Известия», работал в 
журналах «Октябрь», «Молодая гвардия». 
Он вошёл в литературу с документальны-
ми повествованиями «На главном направ-
лении», «Записки офицера». В них он рас-
сказал о своём боевом пути до Берлина.

АНЖЕРО-СУДЖЕНСК

Владимир Михайлович Чугунов 
писать стихи начал в детстве. Впервые 
они были опубликованы в омской газете 
«Рабочий путь». Печатался также в газе-
тах: «Борьба за уголь», «Большевистская 
смена», «Советская Сибирь», «Красное 
знамя». Редакция газеты города Анже-
ро-Судженск «Борьба за уголь» пригла-
сила Чугунова на постоянную работу. По-
том он жил в Новосибирске, Казахстане. 
И везде писал и печатался. Во время вой-
ны лейтенант Чугунов командовал стрел-
ковым взводом, там же находил время пи-
сать стихи о фронтовой дружбе, подвигах 
товарищей. 5 июля 1943 года в одном из 
боев на Курской дуге он погиб.

ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ 

Николай Иванович Попов – поэт, ав-
тор слов гимна г. Ленинска-Кузнецкого. До 
войны был шахтёром, прошёл всю войну и 
вернулся на шахту. Одновременно много 
писал стихи о земляках, природе, горня-
ках. Памяти поэта посвящён конкурс шах-
тёрской поэзии, проводимый в городской 
библиотеке имени Н. К. Крупской.

Оксана Сохарева.
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Научить и научиться спасать жизни
// событие

I Межрегиональная конференция «Но-
вые технологии и практики обучения на-
селения первой помощи» была посвящена 
70-летию Кемеровского государствен-
ного медицинского университета Мини-
стерства здравоохранения РФ. 

«Конференция позволила обобщить 
усилия медицинского университета, об-
щественных, образовательных и меди-
цинских организаций региона, предста-
вителей депутатского корпуса в единую 
стратегию по обучению населения приё-
мам оказания первой помощи, в том чис-
ле в экстремальных ситуациях. А инте-
рактивный формат мероприятия сделал 
её не только информативной, но и вовле-
кающей участников в дальнейшую со-
вместную работу», – отметил Сергей Кан, 
и. о. ректора КемГМУ Минздрава России.

Участники мероприятия не только по-
лучали актуальные теоретические знания, 
но и принимали участие в мастер-классах, 
где могли отработать практические на-
выки. Например, инструкторы из регио-
нального филиала центра военно-спор-
тивной подготовки «ВОИН» показали, как 
спасать жизнь в экстремальных услови-
ях, медработники Кузбасской клиниче-
ской станции скорой медицинской помо-
щи провели мастер-класс по непрерывной 
сердечно-лёгочной реанимации, а специ-
алисты из Кузбасского клинического цен-
тра медицины катастроф имени профес-
сора И. К. Галеева продемонстрировали 
использование автоматического наруж-
ного дефибриллятора.

«Сегодняшняя конференция, посвя-
щённая 70-летию Кемеровского меди-
цинского университета, важна и уни-

кальна, потому что первая помощь сейчас 
активно развивается в стране. Здесь идёт 
обмен опытом, рассказывают о новин-
ках в законодательстве о первой помощи, 
различных подходах к обучению. Участ-
ники могут нести эти знания в массы, что 
отрадно», – подчеркнул Леонид Дежур-
ный, председатель Российского общества 
первой помощи.

На конференции по первой помощи я 
стала добровольцем для отработки при-
ёма Геймлиха. Как рассказал инструктор 
по обучению первой помощи и тактиче-
ской медицине, спасатель РФ из Казани 
Эльдар Аминов, когда человеку в дыха-
тельные пути попадает инородное тело, 
возможны два варианта. 

«Первый – частичная непроходимость 
дыхательных путей, человек кашляет, но 
дышит. Тут главное – не навредить. Ни-
каких похлопываний по спине, нужно 
наклонить пострадавшего вперёд и про-
сить кашлять. Второй – полная непро-
ходимость. Человек не может говорить, 
хватается за горло, синеет. Это критиче-
ская ситуация. Тогда применяется приём 
Геймлиха», – объяснил инструктор и сде-
лал резкое движение. Ощущения, конеч-
но, не самые приятные, но, к счастью, на 
мне был специальный жилет для трени-
ровок, чтобы не травмироваться, но в ре-
альной ситуации после приёма Геймлиха 
нужно показаться врачу.

Кстати, локацию, где отрабатывали 
этот приём, представляло региональное 
отделение движения «Волонтёры-ме-
дики». Его региональный координатор 

– студентка шестого курса медико-про-
филактического факультета КемГМУ 

Минздрава России Аксинья Пирожкова 
рассказала об одной из важнейших мис-
сий волонтёров-медиков: «Наше ключе-
вое направление – обучение первой по-
мощи. Мы обучаем волонтёров и выдаём 
сертификаты, чтобы они были готовы к 
любой ситуации. Я считаю, что каждый 
человек должен знать навыки оказания 
первой помощи. Это может спасти жизнь, 
ими должен обладать каждый!»

Не менее увлекательной для меня ста-
ла возможность обучаться первой по-
мощи с использованием VR-технологий. 
Эту площадку представляла кафедра ин-
формационных технологий Кемеровско-
го медицинского университета. Симу-
лятор «Первая помощь» включает в себя 
10 сценариев, среди которых как трав-
мы разных областей тела, так и инсульт 
и инфаркт. В нём есть два режима: обу-
чающий и контрольный. Это отличный 
способ подготовиться к реальным ситуа-
циям. Прямо на моих глаза девушка в VR-
очках с контроллерами на руках училась 
оказывать помощь человеку без сознания.

«Такие мероприятия очень нужны. 
Я считаю, что основы первой помощи 
должны знать все люди. Даже сотрудни-
ки скорой помощи постоянно тренируют-
ся, используя симуляционные кабинеты. 

Практика, практика и ещё раз практика 
– вот что главное! И те великолепные ма-
некены, которые представлены здесь на 
мастер-классах, позволяют эти навыки 
тренировать», – отметила Наталья Жого-
лева, заместитель директора по медицин-
ской части Новокузнецкой клинической 
станции скорой медицинской помощи 
имени Ю. М. Янкина.

По словам Ксении Радивилко, дирек-
тора Кузбасского клинического центра 
медицины катастроф имени профессора 
И. К. Галеева, конференция собрала пред-
ставителей разных сфер деятельности, за-
интересованных в объединении в команду, 
работающую по единым алгоритмам во 
имя достижения важной цели – спасения 
граждан в непредвиденных ситуациях.

Конференция в КемГМУ Минздрава 
России стала не только важной площад-
кой для обмена опытом и демонстрации 
инновационных подходов в обучении 
первой помощи, участники получили 
ценные знания и практические навыки, 
необходимые для спасения жизней. На-
чало большой работы в рамках реализа-
ции задач стратегического проекта вуза 
по развитию технологий оказания неот-
ложной помощи положено!

Светлана Митина.

В КемГМУ Минздрава России прошла Межрегиональная 
конференция по первой помощи. Собрались врачи, препо-
даватели, студенты, представители общественных орга-
низаций и учебных центров, чтобы обсудить, как сделать 
обучение первой помощи более эффективным.

// культурная среда

Потенциал народных инструментов
16–18 апреля в Новокузнецке состоится 
II Международный образовательный фо-
рум-фестиваль «Джаз у старой крепости». 
Его организатор – Губернаторский джаз-
клуб «Геликон» (город Новокузнецк), 
учредитель – Министерство культуры  
и национальной политики Кузбасса.

На фестивале будут представлены мастер-классы, панель-
ные дискуссии, круглые столы, образовательные модули, шоу-
кейсы, деловые площадки с участием мастеров сцены, препода-
вателей, продюсеров, артистов. На одной площадке соберётся 
впечатляющее количество знаменитостей, лучших музыкантов 
мира из разных уголков и познакомит новокузнечан и гостей 
города с современными музыкальными тенденциями.

Так, в первый день фестиваля на сцене Губернаторского 
джаз-клуба «Геликон» выступит интернациональный квин-
тет Евгения Побожего. Этот уникальный проект, созданный 
давними друзьями и коллегами, объединит на одной сцене 
музыкантов из России, США и Великобритании. Они пред-
ставят новую программу оригинальной музыки, написан-
ной участниками коллектива. Евгений Побожий – гитарист 
и композитор, первый российский музыкант, ставший по-
бедителем знаменитого Herbie Hancock Institute of Jazz guitar 
Competition – 2019, самого значимого конкурса в мире джаза. 
На сегодняшний день он один из лидеров молодой московской 
джазовой сцены, стремительно набирающий популярность, в 
том числе благодаря различным международным проектам, к 
участию в которых Евгений привлекает молодых звёзд джаз-
фьюжн из США, Европы и Азии. 

Анна Тимощук.

И снова джаз!

Губернаторский оркестр русских 
народных инструментов едет в 
Москву. И уже в пятницу, 4 апре-
ля, коллектив впервые представит 
Кузбасс на Всероссийском фести-
вале-конкурсе современной му-
зыки для русского национального 
оркестра «Музыка России».

«Для нас большая честь представлять регион на 
«Музыке России», к тому же мы будем первыми из 
Кузбасса за все 22 года существования фестиваля. 

Потенциал русских народных инструментов гораз-
до больше, чем многие привыкли думать. Мы игра-
ем произведения, написанные современными про-
фессиональными композиторами специально для 
народного оркестра», – рассказал Игорь Новиков, 
художественный руководитель и главный дирижёр 
Губернаторского оркестра русских народных ин-
струментов.

Со сцены концертного зала Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных зазвучат сочинения 
наших современников: Дмитрия Кошелева, Геор-
гия Замфира, Евгения Петрова и Игоря Новикова 

– художественного руководителя и главного дири-
жёра Губернаторского оркестра русских народных 
инструментов.
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// актуально

«Теперь стало возмож-
ным мгновенно направить 
исполнительный документ 
из суда судебному приставу-ис-
полнителю. Электронное взаи-
модействие между судами, ины-
ми уполномоченными органами 
и судебными приставами по-
зволяет существенно сократить 
время граждан на получение 
в судах исполнительных доку-
ментов и значительно ускорить 
их последующее предъявле-
ние для принудительного ис-
полнения, – поясняет врио ру-
ководителя ГУФССП России 
по Кузбассу, главный судебный 
пристав Кемеровской области 
полковник внутренней служ-
бы Михаил Смирнов. – Для 
того чтобы воспользоваться 
этой возможностью, взыскате-
лю необходимо обратиться в 
суд с заявлением о направле-
нии исполнительного докумен-
та в электронном виде в подраз-
деления службы. Сделать это 
можно через раздел сайта со-

ответствующего суда. По заяв-
лению заинтересованного лица 
(взыскателя) суд может напра-
вить судебный акт в подразде-
ление судебных приставов для 
исполнения требований, а взы-
скатель  (физическое или юри-
дическое лицо) может получать 
информацию о возбуждении, 
ходе исполнительного произ-
водства в личном кабинете на 

Едином портале государствен-
ных услуг. Хочется отметить, 
что электронный документо-
оборот позволяет снизить ма-
териальные расходы взыскате-
лей на оплату корреспонденции 
в случае направления исполни-
тельных документов почтовой 
связью, а также исключить ри-
ски возможной утраты испол-
нительных документов в про-

цессе пересылки. Кроме этого, 
благодаря электронному доку-
ментообороту значительно со-
кращается срок доставки ис-
полнительного документа на 
принудительное исполнение».

Суд уполномочен самосто-
ятельно отправлять судебным 
приставам исполнительные до-
кументы в электронном виде. 
Это значит, что процесс взы-

скания долгов и восстановле-
ния нарушенных прав стано-
вится гораздо быстрее и проще. 
Граждане и юридические лица 
могут и вовсе отказаться от бу-
мажных документов, используя 
электронные версии с усилен-
ной электронной подписью. Экс-
перты отмечают, что это снижа-
ет риски утраты или подделки 
документов. 

Отправлять бумаги почтой 
теперь тоже не обязательно. Их 
можно получать в личном ка-
бинете на портале «Госуслуги». 
Это значит, что граждане смо-
гут быть в курсе того, что про-
исходит с их делами, практиче-
ски в режиме реального времени. 
Кроме того, появилась возмож-
ность легко подать исполни-
тельный документ повторно, не 
выходя из дома или офиса, так-
же используя личный кабинет на 
портале «Госуслуги». Таким об-
разом права будут восстановле-
ны в кратчайшие сроки.

Светлана Булаева.

Приставы онлайн 
Современная жизнь тесно переплетена с технологиями: от смартфонов и интернета, без которых 

сложно представить ежедневное общение и доступ к информации, до умных домов и цифровых 
сервисов, упрощающих многие процессы. В России цифровизация внедряется в государствен-
ных структурах. Так, служба судебных приставов Кузбасса активно применяет инновации, ко-

торые значительно ускоряют и упрощают процесс исполнения судебных решений. Это позволяет граж-
данам оперативно и легко следить за ходом исполнительного производства, а также минимизировать 
временные и финансовые затраты. 

// в ногу со временем
Федеральной службой судебных приставов прово-
дится работа по повышению эффективности межве-
домственного электронного взаимодействия с испол-
нительными органами государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, а также со сторонами 
исполнительного производства, от которых поступает 
наибольшее количество документов, а именно с ор-
ганизациями топливно-энергетического комплекса и 
жилищно-коммунального хозяйства субъектов Рос-
сийской Федерации. В рамках электронного взаимо-
действия с ФССП России возможно направление в 
электронном виде: исполнительных документов, вы-
даваемых уполномоченными органами; заявлений, 

ходатайств, объяснений, отводов, жалоб и иных об-
ращений от сторон исполнительного производства; 
ответов на запросы судебного пристава-исполнителя 
или иного должностного лица ФССП России. Исполь-
зование электронного способа взаимодействия по-
зволяет ускорить процедуру поступления на прину-
дительное исполнение исполнительных документов, 
снизить риски подделки и утраты исполнительных 
документов, минимизировать трудозатраты по об-
работке и регистрации документов, значительно со-
кратить расходы, связанные с отправкой бумажных 
документов, время на получение информации о ходе 
исполнительного производств.
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Братья по оружию –  
братья по духу 

 А. Н. Потапов – в папахе.

В этот сложный период для 
страны люди разных нацио-
нальностей и религий встали на 
защиту граждан, которые оказа-
лись под огневыми атаками вра-
га. О том, как межнациональная 
дружба помогает идти к Победе, 
рассказал участник СВО, вете-
ран боевых действий подполков-
ник в отставке Андрей Потапов, 
который в зоне СВО был заме-
стителем командира мотострел-
кового батальона, периодически 
исполнял обязанности комбата.

«В нашем батальоне были 
люди разных национальностей. 
Большинство призвано по ча-
стичной мобилизации. Все мы 
понимали необходимость на-
шего военного присутствия «за 
ленточкой». Врага требуется 
остановить и уничтожить ещё 
на подступах, чтобы потом не 
возникли проблемы глубоко в 
тылу», – говорит «замкомбата». 
Он полтора года провёл «за лен-
точкой», сейчас демобилизован 
в отставку.

«У меня подход такой: какова 
бы ни была национальность, об-
щечеловеческие ценности у всех 
одинаковые. Это человечность 
по отношению к людям, почита-
ние родителей, любовь к детям 
и понимание того, что в детях – 
наше будущее, будущее страны. 
В нашем подразделении было 
заведено уважительное отноше-
ние к традициям и вере людей, 
принадлежащих к разным наци-
ональностям и религиям», – рас-
сказывает Андрей Николаевич.

О «Башкире»
Одним из сослуживцев Ан-

дрея Николаевича был боец с 
позывным «Башкир». Позывной 
его придуман незамысловато, по 
национальности. Сегодня «Баш-
кира» с нами нет: погиб при вы-
полнении боевой задачи. 

«У него восприятие жизни 
было философским. Добрый 
прищур глаз, улыбка на лице, 
несмотря на тяготы и лишения 
военной службы на СВО. До-
брейшей души человек. Он с по-
ниманием относился ко всему. 
Бывали очень сложные, стрес-
совые ситуации… Я весь на не-
рвах. Но, когда общаешься с та-
кими людьми, как «Башкир», на 
тебя распространяются его фи-
лософская доброта, спокойствие. 
Вежливость по высшему раз-
ряду – грубого слова от него не 
слышали ни разу. Я удивлялся 
всегда тому, как он может вот на-
столько позитивно и по-доброму 
относиться не только к жизни, 
но и к окружающим его людям», 

– рассказывает Андрей Потапов. 
Их знакомство состоялось, 

когда «Башкир» прибыл в соста-
ве пополнения в батальон.

«На построении личного со-
става, которое провели, чтобы 
познакомиться с прибывшими, 
я сразу обозначил: у нас не бу-
дет лишнего формализма в бата-
льоне. И это моя принципиаль-
ная позиция. Я обращался к ним: 
«Мужчины». Говорил: «Ребята, 
мы с вами находимся практиче-
ски в равных условиях, только на 
мне намного больше ответствен-
ности. В остальном – мы все жи-
вые, обычные люди. Давайте 
так: обращайтесь ко мне либо 
по имени-отчеству, либо толь-
ко по отчеству, либо по позывно-
му». Устав в воинском подразде-
лении – это, конечно, важно. Но 
не до фанатизма. Излишний фор-
мализм только усложняет нашу 
жизнь и взаимовыручку», – рас-
сказывает участник СВО. 

Такая постановка во взаимо-
отношениях расположила бой-
цов. Только благодаря тому, что 
они доверяли командиру, от-
крыто делились мыслями о про-
блемных вопросах, не замалчи-
вали. «Башкир» отреагировал 
так же: подошёл отдельно, рас-
сказал о трудностях, с которы-
ми столкнулся он и его семья. 
На тот момент иногда возника-
ли сложности с выплатами во-
еннослужащим и отпусками. 
Командование батальона ис-
пользовало все доступные воз-
можности и компетенции, что-
бы решить вопросы. И вопросы, 
пусть не моментально, но одно-
значно решались положительно. 

Подарки из солнечного 
Дагестана

«Нельзя «за ленточкой» 
оставлять бойца наедине с его 
проблемами, потому что он ста-
новится уязвим. Боец может 
прокручивать постоянно в го-
лове негативные мысли, вместо 

того чтобы отдаваться решению 
боевой задачи, думать о соб-
ственной безопасности. В таких 
случаях встаёт вопрос о безопас-
ности не только данного бойца, 
но и всего подразделения. До-
пускать это, не реагировать и не 
принимать меры со стороны ко-
мандования недопустимо. Зада-
ча командира – как просто по-
говорить по душам с бойцом, так 
и решить его вопросы в рамках 
своих возможностей. Часто бы-
вало, что требовалась и помощь 
психотерапевтическая», – рас-
сказывает боевой офицер. 

«У нас вообще был многонаци-
ональный и разновозрастной ба-
тальон. Среди нас был дагестанец, 
призванный из Ханты-Мансий-
ского округа, так как в послед-
нее время там проживал. Ему уже 
больше 60 лет было. Позывной 
«Седой». Окладистая белоснеж-
но-седая борода. К нему все от-
носились как к отцу, в том числе 
и я. Он же по-доброму относился 
ко всем, как к своим детям. Но при 
этом тактичен, вежлив и суборди-
нацию соблюдал всегда. 

В силу огромного жизненно-
го опыта, конечно, «Седой» был 
незаменим, когда бойцам ну-
жен был совет или просто до-
брое отеческое слово. Он беседо-
вал с мужчинами, разговаривал, 
успокаивал, наставлял, совето-
вал, и ему верили и доверяли.

Такие добропорядочные и 
человечные взаимоотношения 
ни в коем случае не означали 
никакого «панибратства». Но 
что однозначно было – «бое-
вое братство»! Такие отношения 
способствовали взаимопони-
манию среди мужчин, и мы все 
готовы были подставить плечо 
друг другу в сложных ситуациях, 
в любую минуту прийти на по-
мощь друг другу», – вспоминает 
Андрей Потапов. 

До сих пор ветеран боевых 
действий и участник СВО хранит 
подарок от сослуживца – папаху. 

«Седой» как-то приехал из от-
пуска и многим привёз подарки, 
но не варенье или конфеты. Он 
привёз папахи! Кому-то чёрные, 
кому-то белые. Папаха у меня до 
сих пор хранится. Она даже не 
как материальная, но больше ду-
ховная ценность. Знаю, что па-
паха для народов Кавказа – это 
символ мужества. Однажды «за 
ленточкой» я сказал: «Эта папа-
ха будет моим оберегом, будет 
охранять от опасности, как бро-
нежилет, как шлем. Она не толь-
ко частичка души самого «Се-
дого», но и частица традиций и 
души народов Кавказа. В тот мо-
мент она была как духовная под-
держка, помогала мобилизовать 
внутренние ресурсы. Я ощущал: 

если папаха со мной, то со мной 
поддержка «Седого» – мудро-
го человека, который подскажет, 
что правильно, а что – нет» – эти 
воспоминания Андрея Николае-
вича и сегодня согревают тепло-
той братской дружбы, которая 
не прекращается и по сей день.

«Слово «боец» иногда сложно 
произносить, мы называем друг 
друга братьями: брат Рафик, брат 
Макс, например. Эта боевая друж-
ба – что-то особенное. Она на всю 
жизнь. Не виделись уже несколь-
ко месяцев, а такое ощущение, что 
только вчера расстались.

Многообразие традиций раз-
ных национальностей в воин-
ском подразделении удиви-
тельным образом сближало нас. 
Причину этого я объяснить не 
могу. Возможно, стрессовые си-
туации, одинаковая подвержен-
ность опасности, единое на всех 
нас горе потерь братьев по ору-
жию и духу и единая на всех цель 
и стремление к скорейшей по-
беде создали из всех нас семью. 
Большую, многонациональную, 
разноконфессиональную, но 
крепкую семью», – убеждён Ан-
дрей Потапов.

Творчество объединяет
«У нас вообще собрался бата-

льон, где было много творчески 
одарённых людей. Я однажды 
невольно сравнил нас с «поющей 
эскадрильей» из фильма «В бой 
идут одни старики». Я с детства 
рисую, кто-то поёт, кто-то песни 
сочиняет. Один из моих сослу-
живцев, позывной «Ермак», там, 
на войне, начал писать стихи. 
Скромничал их читать и пока-
зывать. Я его поддержал. Позже 
помогал ему с рерайтом. Очень 
жизненные и содержательные 
стихи, настоящие. Я отлёжи-
вался в госпитале, когда мы, со-
звонившись с «Ермаком», дого-
ворились по окончании войны 

создать творческий тандем. Вы-
пустить совместный сборник, 
стихи «Ермака» с зарисовками 
из-за «ленточки», – говорит от-
ставной подполковник. 

После демобилизации Ан-
дрей Николаевич прошёл обуче-
ние по президентской програм-
ме «Время героев», подал заявку 
на региональную программу 
«СВОи Герои. Кузбасс», продол-
жает руководство организацией 
ветеранов ВС РФ в своём горо-
де, принимает участие в патри-
отических мероприятиях и вы-
ставках, как городских, так и 
региональных, и федеральных. 
В частности, в конкурсе «Бес-
смертного полка» России «По 
праву памяти» вышел в финал 
по России и занял второе место в 
номинации «Своих не бросаем».

На одном из рисунков серии 
«Зарисовки из-за «ленточки» он 
запечатлел «Башкира», который 
оставил по себе светлую память 
в сердцах боевых товарищей.

Символ веры
Символ веры очень важен на 

фронте. Многие люди, даже быв-
шие закоренелые атеисты, ока-
зываясь на войне, приходят к 
вере рано или поздно», – гово-
рит офицер. Как он вспоминает, 
к ним приезжали священнослу-
жители разных вероисповеда-
ний. К примеру, православных 
крестили и причащали. Желаю-
щих было много. А в 2025 году 
его сослуживцы в тыловом рай-
оне в зоне СВО заново отстрои-
ли часовню. 

Вера помогает бойцам-пред-
ставителям разных националь-
ностей и разных религий под-
держивать силы, мобилизовать 
внутренние духовные ресур-
сы, повышает психологическую 
устойчивость в стрессовых си-
туациях, ведёт их к Победе. 

Вера Скворцова.

Подобно тому, как сплотился многонациональный народ СССР  
для Победы над фашистскими захватчиками в годы Великой  
Отечественной войны, так и сейчас братские отношения между  
народами России помогают бойцам сражаться с неонацистами в зоне 
специальной военной операции.

 Рисунки А. Н. Потапова, на одном из них – «Башкир».
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Ловушка на миллион
финансовая грамотность

Домофонная афера
Вечер буднего дня. Автобус набит поч-

ти под завязку, уставшие люди возвраща-
ются домой после работы. Хочется про-
сто смотреть в окно на просыпающийся 
после зимней спячки город и не думать 
ни о чём серьёзном. Именно в этот мо-
мент максимального физического дис-
комфорта и минимальной умственной 
активности раздался телефонный звонок.

На экране смартфона высветился но-
мер, начинающийся с нетипичного для 
нашего региона «+7-900-…». Электрон-
ный помощник, который обычно преду-
преждает о спаме и мошенниках, преда-
тельски молчит. По рабочим вопросам 
нередко звонят с незнакомых номеров, 
поэтому беру трубку.

Мужской голос говорит быстро и уве-
ренно. Свойственного мошенникам фо-
нового шума, имитирующего бурную 
деятельность кол-центра, не слышно. Об-
ращается по имени и отчеству, в теории 
это должно вызывать доверие, ведь зво-
нок уже не «холодный». Говорит, что в 
доме меняют дверь от подъезда и спра-
шивает, сколько комплектов ключей мне 
нужно. Вспоминаю, что ещё утром дверь 
прекрасно справлялась со своей зада-
чей, а домофон исправно работал. Поэто-
му задаю встречный вопрос: «Кто звонит 
и откуда?» Имени своего собеседник не 
назвал, но упомянул какой-то всероссий-
ский домофонный центр. А после следую-
щего вопроса о том, в какой город он во-
обще звонит, незнакомец решил не терять 
время и бросил трубку.

Данный звонок – один из примеров ре-
инкарнации мошеннической схемы, свя-
занной с домофонами. Раньше она заклю-
чалась в том, что возле подъезда висело 
объявление о замене двери с QR-кодом. 
Переход по нему не сулил ничего хоро-
шего. Мог открыться фишинговый сайт, 
который под видом заполнения заявки 
передавал аферистам личные сведения. 
Или вовсе на смартфон скачивался вирус 
со всеми вытекающими негативными по-
следствиями.

Сегодня эта схема работает по-новому. 
Стоит ответить на вопрос о количестве 
нужных комплектов ключей, и мошенник 
напомнит, что бесплатно положен только 
один на квартиру. Но тут же предложит 
привлекательную альтернативу: персо-
нальный код доступа для всех домочад-
цев, благодаря которому ключ с чипом 
вообще станет не нужен. Генерируется он 
якобы автоматически и приходит в SMS-
сообщении. Но чтобы заветная комбина-
ция цифр, позволяющая открывать дверь 
без чипа, заработала, её нужно продикто-
вать «специалисту».

На самом деле на телефон приходит 
не абстрактный код от домофона, а впол-
не конкретный одноразовый пароль для 
сброса пароля от аккаунта на портале  
«Госуслуги». Если сообщить его мошен-
никам, они за несколько минут взломают 
личный кабинет и получат доступ ко всем 
загруженным в профиль документам и све-
дениям. А дальше смогут подавать заявки 
на оформление кредитов и микрозаймов, 
пока жертва ни о чём не подозревает.

Впрочем, одними только «Госуслуга-
ми» мошенники не ограничиваются. Как 
сообщили в управлении по организации 
борьбы с противоправным использова-
нием информационно-коммуникацион-
ных технологий МВД России, схемы мо-
гут варьироваться. Один из потерпевших, 
например, под воздействием преступни-
ков установил приложение «для защиты 
аккаунтов», вследствие чего лишился бо-
лее миллиона рублей.

Осторожно:  
счета закрываются!

Ещё одна новая схема обмана, которую 
стали использовать мошенники, связа-
на с упоминанием Банка России. Они на-
правляют людям электронные письма, в 
которых обращаются к ним по фамилии, 
имени и отчеству. И используют для пу-
щей важности логотип регулятора.

«В письме сообщается, что у человека 
якобы есть действующая учётная запись 
в европейской финансовой организации. 
«Международный счёт» требуют закрыть, 
а крупную сумму денег предлагают выве-
сти с сохранением процентного дохода. Вас 
уверяют, что для этого нужно задейство-
вать свой российский банковский счёт, на 
котором больше всего денег. Чтобы полу-
чить более подробные инструкции, челове-
ку следует ответить на письмо или связать-
ся с его отправителями через мессенджеры. 
В некоторых письмах есть фишинговая 
ссылка на сайт, где предлагается ввести 
личные данные и банковские реквизиты 
якобы для идентификации и закрытия счё-
та», – пояснил Сергей Драница, управля-
ющий Отделением Банка России по Кеме-
ровской области – Кузбассу.

Если человек не хочет закрывать счёт, 
его начинают всячески запугивать. Гро-
зят большим штрафом, арестом имуще-
ства или принудительным взысканием из 
заработной платы. В дальнейшем мошен-
ники могут использовать выведанные 
сведения для хищения денег или оформ-
ления кредитов и займов. Кроме того, 
ссылка может быть опасна: при перехо-
де по ней на компьютер или смартфон ав-
томатически установится вредоносное 
программное обеспечение, которое пре-
доставит злоумышленникам удалённый 
доступ к банковским приложениям.

В связи с этим в Банке России призы-
вают жителей быть аккуратными и бди-
тельными. На подозрительные письма 
лучше никак не реагировать, не перехо-
дить по ссылкам в сообщении и не пре-
доставлять личную и финансовую ин-
формацию. В финансовом регуляторе 
напомнили, что его настоящие сотруд-
ники не звонят людям и не направляют 
им копии каких-либо документов, не за-
прашивают персональные и банковские 
сведения, не предлагают совершить ка-
кие-либо операции со счётом. Также по 
возможности рекомендуется установить 
на компьютер и смартфон антивирусную 
программу и регулярно её обновлять. А 
если есть какие-то сомнения, то можно 
самому позвонить в свой банк по телефо-
ну, который указан на его официальном 
сайте или оборотной стороне карты.

Финансовые знания – сила
В Кузбассе стартовал «Финансовый 

диктант», благодаря которому все жела-
ющие смогут оценить уровень знаний в 
этой сфере. Он проходит на цифровой ре-
гиональной платформе финансовой гра-
мотности (рцфгк42.рф) и продлится до 
30 апреля. Финансовый диктант являет-
ся одним из ключевых мониторинговых 
мероприятий региональной программы 
повышения финансовой грамотности на-
селения, которая реализуется в Кузбассе. 
Организаторами проекта являются Ми-
нистерство финансов Кузбасса и Регио-
нальный центр финансовой грамотности.

«Проект реализуется с 2018 года и 
успел набрать большую популярность у 
жителей региона. Если мы начинали бук-
вально с нескольких тысяч участников, 
то в прошлом году их число превысило 
30 тысяч. Проект помогает оценить уро-
вень финансовой грамотности населе-
ния Кузбасса с учётом различных крите-
риев: пола, возраста, уровня образования 
участников, понять, в каких территориях 
необходимо усилить информационную 
работу. Диктант способствует развитию 
критического мышления и правильной 
оценки рисков, что поможет защитить-
ся от финансового мошенничества и в це-
лом пригодится в жизни», — отметила за-
меститель министра финансов Кузбасса 
Вера Гончарова.

Тест состоит из 25 вопросов. Чтобы его 
пройти, нужно создать личный кабинет 
на платформе. Попытка будет всего одна, 
торопиться не нужно – на проверку фи-
нансовых знаний даётся 50 минут. По-
сле написания диктанта участники смо-
гут скачать в личном кабинете именной 
сертификат, в котором будет указано ко-
личество набранных ими баллов. Макси-
мальное количество – 100. А 1 мая, после 
завершения диктанта, станет доступен 
перечень ошибок и их анализ.

Дополнительную информацию мож-
но получить на платформе рцфгк42.рф, в 
разделе «Финансовый диктант», по теле-
фонам: 8 (3842) 36-49-93, 8-800-302-24-
46, а также по электронной почте fingram_
kem@mail.ru, malena-rcfgk@mail.ru.

Андрей Ермолюк.

Кибермошенники продолжают придумывать новые схемы для обмана россиян.  
Или модернизируют старые, которые многие уже успели забыть. Рассказываем,  
в чём они заключаются и как не стать жертвой злоумышленников

Пройти  
«Финансовый  

диктант»  
можно  

по этому QR-коду:

// тем временем

За прошлую неделю жертвами кибермошенников стал 61 житель 
нашего региона. Причинённый ущерб составил более 22 млн  
рублей. В схемах преступники использовали страницы соцсетей 
«Одноклассники» и «ВКонтакте», а также обманывали людей при 
совершении сделок купли-продажи, обмена товаров через сайты 
объявлений торговых площадок в интернете.
Кем только мошенники ни представлялись: сотрудниками бан-
ков, полицейскими, сотрудниками ФСБ и Следственного комите-
та; покупателями и продавцами товаров и услуг; родственниками 
и знакомыми. Легенды были разными: произошло снятие денег, 
заблокирован счёт, взломан личный кабинет, оформлен кредит, 

родственник попал в беду или близкий человек заболел.
Случай самого крупного мошенничества был зафиксирован в 
Крапивинском муниципальном округе. Местная жительница по-
знакомилась в интернете с мужчиной. Он рассказал, что его се-
стра торгует на бирже, и предложил присоединиться к заработку. 
Девушка согласилась и установила по ссылке, предоставленной 
новым знакомым, на свой смартфон необходимые для торгов при-
ложения и начала с их помощью «инвестировать». В общей слож-
ности она «вложила в дело» 10 млн рублей. Через месяц захотела 
вывести доход, но счёт на фейковой торговой площадке заблоки-
ровали. Когда мошенники потребовали внести страховую сумму 
для разблокировки счёта, девушка поняла, что её обманывают и 
обратилась в полицию.

ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ
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// итоги

О главном

// история

Шахте «Северный Маганак» – 70 лет

// творчество

Таланты земли 
Кузнецкой

Ветераны шахтёрского тру-
да в Прокопьевске отме-
тили 70-летие со дня ввода 

в эксплуатацию шахты «Север-
ный Маганак». 

Основной задачей предпри-
ятия была добыча высококаче-
ственного коксующегося угля 
марки «КЖ». Шахта была слож-
ной по горно-геологическим ус-
ловиям: обильное газовыделение, 
слабая и неустойчивая кровля на-
рушенных пластов, огромное дав-
ление горных пород, опасность 
внезапных выбросов угля и газа. 
Однако, несмотря на тяжелейшие 
условия, горняки добивались вы-
соких производственных пока-
зателей, вели активную модер-
низацию и механизацию шахты. 
Создавались трудовые династии 
шахтёрских семей.

Одновременно с освоением 
проектной мощности и нара-
щиванием угледобычи шло и 

строительство рабочего посёл-
ка Северного Маганака с бла-
гоустройством жилых и куль-

турно-бытовых объектов. 
К большому сожалению гор-

няков Прокопьевска, в 2005 году 
шахта была ликвидирована по 
программе реструктуризации, 
но остались ветераны, отдавшие 
предприятию лучшие годы жиз-
ни и внёсшие достойный вклад в 
развитие шахты и угольной от-
расли Кузбасса. 

Сегодня шахтёры-ветераны 
предприятия-юбиляра, пережив 
сложную пору в жизни угольной 
отрасли, являются участниками 
лучших городских общественных 
начинаний, помогают педагогам в 
воспитании молодого поколения, 
передают профессиональные зна-
ния молодёжи, занимают актив-
ную жизненную позицию.

Городская организация ве-
теранов труда (Г. П. Фатина) 

в честь юбилея для ветеранов-
угольщиков организовала тор-
жественное мероприятие, в том 
числе концерт творческих кол-
лективов города. Ветеранам 
вручили подарки и денежные 
вознаграждения от администра-
ции города, фонда «Шахтёрская 
память» имени В. П. Романо-
ва, территориального комитета 
профсоюза.

Атмосфера праздника согре-
ла души всех угольщиков-ве-
теранов, и они с мероприятия 
уезжали в приподнятом настро-
ении, наполненные позитивны-
ми эмоциями, выражая слова 
благодарности организаторам.

Ю. Н. Ведяпин,  
председатель Кузбасского 

совета ветеранов угольной 
промышленности.

Решение. Кеме-
ровский город-

ской совет народных 
депутатов 28 мар-
та присвоил звание 
«Почетный гражда-
нин города Кемеро-
во» Герою России 
Вере Волошиной. С 
инициативой высту-
пил совет ветеранов 
областного центра и 
кемеровчане, кото-
рые бережно хранят 
память о героической 
землячке.

Конференция. В Кемерове состоялась 12-я отчётно-выборная конференция 
городской общественной организации ветеранов. Она прошла в год 60-ле-

тия со времени образования ветеранского движения в Кемерове. В работе кон-
ференции приняли участие 316 делегатов. С отчётным докладом выступил пред-
седатель организации В. С. Балахонов. Делегаты оценили работу ветеранского 
актива областного центра на отлично. Председателем городского штаба на но-
вый срок вновь избран В. С. Балахонов. Избраны совет, бюро, контрольно-реви-
зионная комиссия, делегаты на областную ветеранскую конференцию. Многие 
участники награждены администрацией города и городским советом народных 
депутатов, Кемеровской городской общественной организацией ветеранов.

Я обратилась к участникам конференции с приветственным словом, по 
поручению областного штаба отметила успехи и вклад в развитие ветеран-
ского движения региона.

Гордимся. Председатель ветеранской организации Ижморского муници-
пального округа Л. П. Десятская награждена дипломом за участие и ор-

ганизацию фестиваля «Фронтовая гармонь», посвящённого 80-летию Вели-
кой Победы. Добавлю, что Людмила Павловна играет на гармошке с детства, 
это её любимый инструмент.

Поддержка. Как сообщил председатель местной общественной орга-
низации ветеранов Полысаевского городского округа Герой Кузбасса 

С. А. Лапин, отправлен груз для штурмовиков-земляков в зону СВО. К этому 
важному делу присоединились не только родственники бойцов, но и все не-
равнодушные жители города Полысаево. В состав собранной помощи вошли 
продукты питания, одежда, средства гигиены и медицины, печки, блиндаж-
ные свечи, маскировочные сети и бензопилы.

Активисты ветеранской организации выразили огромную благодарность 
всем, кто поделился с бойцами СВО теплотой и заботой. Среди них – Всерос-
сийская общественная организация ветеранов «Боевое братство» и терри-
ториальное управление г. Полысаево администрации Ленинск-Кузнецкого 
муниципального округа за постоянную поддержку деятельности по оказа-
нию помощи бойцам СВО, частной компании за предоставленный транс-
порт и местной религиозной организации православного прихода храма в 
честь святых благоверного князя Петра и княгини Февронии г. Полысаево. 

Субботник. Активисты территориальных ветеранских организаций тра-
диционно приняли участие во Всекузбасском субботнике.

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской региональной организации ветеранов.

В Анжеро-Судженске прошёл Вто-
рой фестиваль-конкурс поэтов и 
чтецов – ветеранов угольной про-

мышленности ликвидированных пред-
приятий «Шахтёрский труд приблизил 
час Победы!», приуроченный к 80-летию 
Великой Победы.

Конкурс собрал талантливых, неуго-
монных людей из девяти кузбасских тер-
риторий, для которых поэзия стала смыс-
лом жизни.

Отрадно, что наш фестиваль расши-
ряет географию участников из года в 
год. Творчеством нас порадовали гости 
из Кемерова, Полысаева, Берёзовского, 
Междуреченска, Белова, Новокузнецка, 
Осинников, Калтана, Ленинска-Кузнец-
кого. Сколько искренности, огромной 
любви и уважения к шахтёрскому труду 
было в стихах конкурсантов! Земля Куз-
нецкая по праву может гордиться такими 
людьми.

В этом году приятно было видеть и слы-
шать талантливых внуков наших ветера-
нов, которые читали стихи дедов, бабушек, 
и, что особенно приятно, сами написали к 
конкурсу стихотворные произведения. 

Гран-при достался Полине Лопухиной, 
учащейся школы № 1 города Анжеро-Суд-
женска. Она внучка шахтёра. С детства слы-
шала о нелёгком шахтёрском труде, особенно 
женском, из рассказов дедушки. Её стихотво-
рение «Женщина в шахте – забытая быль» 

не оставило равнодушным никого в зале!
Дипломы победителей уехали и в Кал-

тан, их получили Г. А. Синкина, Г. В. Гет-
манская, в Ленинск-Кузнецкий – О. В. Пе-
трова, Берёзовский – А. И. Горипякин. В 
Анжеро-Судженске обладателями наград 
стали С. Ю. Кирсанова, П. В. Галковский, 
Т. В. Дмитрук, а также внуки и правнуки 
ветеранов Роман Рябов, Эмилия Носкова.

Организаторы искренне благодарны 
директору Кемеровского областного об-
щественного фонда «Шахтёрская память» 
имени В. П. Романова Евгению Борисо-
вичу Росстальному за добрые слова, ко-
торые он сказал при награждении в адрес 
конкурсантов, организаторов фестиваля, 
и финансовую поддержку. Подарки, цве-
ты, улыбки, дружеские рукопожатия – всё 
было в этот день. И, как отметила при от-
крытии фестиваля заместитель главы го-
рода по социальным вопросам О. Н. Ов-
чинникова, обращаясь к участникам: «Вы 
не просто талантливые, удивительно по-
рядочные люди, на вас, дорогие ветераны, 
держится Кузнецкая земля!»

Да, неиссякаемы таланты наших ветера-
нов. Мы гордимся, что можем объединять 
и проводить подобные мероприятия и до-
стойно встретить Великий день Победы!

О. Б. Микрюкова,  
председатель местной общественной 

организации ветеранов  
г. Анжеро-Судженск.
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Приручить  
искусственный интеллект

Творческий тандем 
с нейросетью

Ученица 11-го класса новокуз-
нецкой школы № 67 сравнитель-
но недавно увлеклась создани-
ем видео. Чуть больше полугода 
назад молодой человек девуш-
ки рассказал ей о современных 
возможностях работы с серви-
сами по генерации видеороли-
ков. Процесс, который оказался  
творческим, увлёк новокузне-
чанку, и она начала в свободное 
от школьной нагрузки время из-
учать особенности искусствен-
ного интеллекта.

«Меня всегда тянуло к творче-
ству. Нравится что-то создавать, 
придумывать своё. И направле-
ние, которое мне удалось найти 
для увлечения, идеально подхо-
дит под  интересы. Здесь мож-
но быть  режиссёром, сценари-
стом, монтажёром и воплотить 
в жизнь абсолютно все идеи», – 
рассказала Виктория.

Обучаться мастерству при-
ходилось в основном самосто-
ятельно. Девушка по крупицам 
собирала информацию из ви-
деороликов, которые изучала 
на просторах интернета. К сча-
стью, о каждом сервисе, кото-
рым пользуется новокузнечан-
ка, информацию можно найти 
в свободном доступе. Конечно, 
это трудозатратно, но Виктори-
ей движет большой интерес и же-
лание учиться чему-то новому. А 
эта сфера требует постоянного 
обучения, ведь технологии дина-
мично развиваются и меняются.

Для подготовки ролика при 
помощи искусственного интел-
лекта не нужно проводить са-
мостоятельно никаких съёмок. 
Видео генерируются сетью, но 
здесь важно учесть все детали. 
В этом и состоит творческий и 
при этом сложный момент. Ка-
жется, что участие человека ми-
нимальное, то это абсолютно не 
так. При создании картинок, ви-
део и музыки необходимо про-
писать чёткий промт – запрос. 
Чем детальнее окажется описа-
ние, тем точнее нейросеть отра-
зит задумку автора.

Нейросеть помогает сгенери-
ровать видеокадры, голос, му-
зыку, а вот монтаж ролика уже 
осуществляется вручную. Так-
же для генерации видео могут 
потребоваться детальные фо-
тографии некоторых объектов, 
чтобы отобразить их в ролике. 
При этом важно настроить ней-
росеть так, чтобы она генериро-
вала именно эти объекты.

«Возможности нейросетей по-
зволяют сильно упростить про-
цессы создания роликов и даже 
заменяют работу оператора. Се-
годня уже довольно популярны 
нейрофотосессии. Я такую тоже 
создавала для себя, – отметила 

Виктория. – При этом возника-
ет необходимость в других про-
цессах. При создании ролика ис-
пользуется несколько сервисов, 
каждый из которых отвечает за 
выполнение какой-то задачи: 
создать картинку, оживить её, 
улучшить характеристики видео 
и так далее. Качество получен-
ного ролика может быть намно-
го выше того, который снима-
ется на обычную камеру, но тут 
опять же нужно уметь правиль-
но составлять промт».

Победное вдохновение
До конкурса Виктории прихо-

дилось успешно выполнять ком-
мерческие задания на заказ. 

«Есть у меня работа, которая 
особенно вызывает во мне чув-
ство гордости. Это ролик про ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, жителей Татарстана, ко-
торый я делала по заказу мест-
ной администрации одного из 
районов. Мне было приятно вне-
сти вклад в освещение этой темы 
и рассказать о подвигах людей, 
которые ценой жизни сохрани-
ли целостность нашей страны и 
народа. В ролике удалось ожи-
вить этих людей, искусственный 
интеллект помог воссоздать ви-
деоряд с их подвигами. Мне бы 
хотелось, чтобы моё поколение 
понимало значимость данных 
исторических событий, поэто-
му этот проект для меня особен-
но дорог», – призналась девушка.

Увидев информацию о воз-
можности продемнострировать 
свой талант, Виктория была уве-

рена, что обязательно справится 
с поставленной задачей, потому 
и подала заявку на участие.

«Когда выполняешь работу на 
заказ, ориентируешься на кон-
кретное техническое задание 
заказчика. В конкурсе же была 
возможность проявить своё 
творческое начало. Мне было 
очень интересно попробовать 
себя в таком масштабном проек-
те, потому я, не раздумывая, по-
дала заявку», – рассказала Вика.

Организаторы задали участ-
никам тему «Реклама как кино» 
и выделили на выполнение зада-
чи 48 часов. Конкуренция была 
высокая, ведь за победу боро-
лись 760 конкурсантов из 25 
стран мира.

«Из четырёх предложенных 
тем я выбрала «Метаморфизм 
животного и человеческого 
мира». Всем участникам нуж-
но было создать рекламный ро-
лик, в котором демонстрируется 
какой-то вид обуви. Как толь-
ко я увидела босоножки и туф-
ли, которые нужно было про-
рекламировать, у меня тут же 
в голове появились сценарий и 
концепция будущего ролика. Я 
настолько вдохновилась, что 
на выполнение задания в целом  
потребовалось порядка девя-
ти часов, – отметила девушка. – 
Сложнее всего оказался процесс 
монтажа и подборка звукового 
сопровождения. В голове была 
примерная мелодия, которую я 
никак не могла найти на просто-
рах интернета. Да и взять любую 
мелодию для ролика нельзя, так 
как многие композиции защи-
щены авторским правом. При-
шлось делать детальный запрос 
для нейросети. Но и с этими 
трудностями удалось справить-
ся довольно быстро».

Работа Виктории «Хищная 
элегантность: грация в каждом 
шаге от KARI» получила выс-
шую оценку экспертного жюри, 
в состав которого вошли веду-
щие специалисты креативной 
индустрии, кинематографа и 
AI-технологий из России и зару-
бежных стран.

«Родители, друзья, знакомые 
очень гордятся моей победой. 
Можно сказать, что папа и мама 
помогли мне добиться успеха в 
конкурсе, потому что они пер-
выми увидели итоговый ролик 

и сказали, что им понравилось, 
а что нет, тем самым подсказа-
ли мне, что можно было бы по-
править, чтобы сделать работу 
ещё лучше. Я доверяю мнению  
близких, поэтому прислушалась 
к ним и внесла коррективы. Воз-
можно, это не повлияло на по-
беду, но мне нравится, что ро-
дители ответственно подходят 
к этому вопросу, – поделалась 
Виктория. – Они всегда поддер-
живают меня в делах. Это важно 
для меня, потому что так я чув-
ствую в себе уверенность для 
движения вперёд».

Выбор  
профессии будущего

У девушки много увлечений. 
До 10-го класса была лёгкая ат-
летика с результативными до-
стижениями и разрядом. При 
всём прочем Виктория занима-
лась активной общественной де-
ятельностью в школе. А в планах 

– выучить английский до уровня 
носителя, пройти курсы по об-
учению игре в шахматы. Но се-
годня жизнь Виктории больше 
наполнена учёбой, ведь впереди 
у 11-классницы сложный этап 
сдачи экзаменов и поступление 
в вуз. Сейчас подготовка к пред-
стоящим испытаниям идёт осо-
бенно плотно, поэтому время 
уделяет только действительно 
важным вещи.

«Так как новое увлечение тес-
но связано с маркетингом, вы-
брала это направление для по-
лучения высшего образования. 
Хочется глубже изучить всю эту 
тему, чтобы стать востребован-
ным специалистом с высшим 
образованием. И я планирую 
продолжать работу с искус-
ственным интеллектом, пото-
му что эта ниша ещё совершен-
но не развита в России, а таких 
профессионалов, которые мо-
гут сделать качественную рабо-
ту, сегодня мало. Потребность в 
них возрастает, и мне радостно, 
что таким специалистом я те-
перь могу назвать и себя», – ска-
зала новокузнечанка.

Увлечение девушки прямо 
сейчас перерастает в профес- 
сиональную деятельность. Вик-
тория Степанова не скрывает, 
что победа ещё больше вдохно-
вила на развитие в направлении 
работы с искусственным интел-
лектом. Сейчас у девушки есть 
задумки по новым проектам. 
В планах также набрать свою  
команду, обучить ребят рабо-
те с ИИ, чтобы выполнять более 
крупные заказы.

«Здорово, когда профессио-
нальное дело приносит удоволь-
ствие, – считает девушка. – И я 
рада, что так случилось: моё за-
нятие мне пришлось по душе».

Евгения Близникова.

Новокузнечанка Виктория Степанова одержала победу в III Международном онлайн-конкурсе 
генеративных AI-фильмов MyFilm48, став лучшей среди 760 участников из 25 стран мира. 
Девушка создала рекламный ролик при помощи искусственного интеллекта
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Экскурсия в мир подростка

 Фото новокузнецкого театра «Питер Пэн».

// знай наших

Организатор конкурса – 
Пермский дом народного твор-
чества «Губерния». Меропри-
ятие прошло при поддержке 
Министерства культуры Перм-
ского края, Союза театральных 
деятелей Российской Федера-
ции (Всероссийское театральное 
общество), Государственного 
бюджетного учреждения куль-
туры города Москвы «Детский 
музыкальный театр юного ак-
тера», санкт-петербургской Го-
сударственной филармонии для 
детей и молодёжи.

Театральный конкурс со-
брал участников со всей стра-
ны. Юные артисты посещали ма-
стер-классы, демонстрировали 
постановки, делились опытом 
и находили новых друзей. Все-
го на отборочный этап Всерос-
сийского конкурса молодёжных 
и школьных театров «Моя игра 

– 2025» поступило 555 заявок из 
49 регионов РФ и Республики 
Казахстан. 

Детский театр «Питер Пэн», 
существующий при Новокузнец-
ком драматическом театре, на 
конкурсе представила группа 
«Лапшинки» под руководством 
актёра новокузнецкой драмы Ев-
гения Лапшина. Зрители увидели 
спектакль «Серафима» по пьесе 
Александра Тюжина. Результат 
новокузнечан – четыре дипло-
ма и Гран-при! Жюри отметило 
серьёзную подготовку актёров, 
сложный материал и работу ре-
жиссёра. Среди наград: диплом 
театрального критика, специаль-
ный диплом за лучшее сценогра-
фическое решение и режиссуру, 
диплом жюри СМИ, диплом за 
лучшую женскую роль (Анаста-
сия Морозова). Спектакль «Сера-
фима» – это экскурсия по карти-
нам жизни девочки-подростка. В 
этих полотнах мы видим то цвет-
ные, пастельные, чёрные краски, 
то размытые и нечёткие тона. Но 
на переднем плане вырисовыва-
ются темы первой любви, бун-
тарства, смерти, надежды, взрос-
ления.

К слову, «Питер Пэн» (ра-
нее театр детского творчества 
«Юность») является неодно-
кратным победителем междуна-
родных, всероссийских, област-
ных фестивалей театральных 
коллективов. Аналогов этому 
творческому коллективу, соз-
данному в 1990 году, практиче-
ски нет в России. С искусством 
театра знакомы жители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ташкен-
та, Самарканда, Риги, Кемерова 
и других городов. А сколько за 
эти годы выросло замечатель-
ных актёров театра и кино, ре-
жиссёров, драматургов, худож-
ников, артистов оперы и балета, 
работающих не только в нашей 
стране, но и за рубежом. Сегод-
ня среднее поколение актёров 
детского театра, воспитанников 
«Юности», работает в Новокуз-
нецком драматическом театре, и 
на них ложится весь репертуар. 
Это Илона Литвиненко, заслу-
женный артист России Андрей 
Ковзель, Олег Лучшев и другие.

В коллективе занимаются 
творчеством более 150 мальчи-
шек и девчонок школьного воз-
раста разных возрастных групп, 
проживающих во всех районах 

города Новокузнецка. Специ-
ально для ребят проводятся ув-
лекательные мастер-классы по 
актёрскому мастерству, вокалу, 
танцу, сценическому движению 
и технике речи. В театре дети 
раскрывают творческий потен-
циал, развивают умение владеть 
собой, импровизировать, управ-
лять эмоциями в разных жиз-
ненных ситуациях, расширя-
ют кругозор, тренируют память, 
становятся более открытыми в 
общении. Кураторы ребят – про-

фессиональные актёры и режис-
сёры, музыканты, вокалисты и 
хореографы.

Евгений Лапшин рассказал 
«Кузбассу»: «С моими ребята-
ми занимаемся уже 11 лет. Пом-
ню их совсем крохами. Учились 
владеть телом, словом, действи-
ем. С взрослением мальчишек 
и девчонок появляются новые 
темы для диалогов, с маленькой 
сцены переходим на большую. 
Так дошагали и до подростково-
го периода. И в прошлом сезоне 

получился спектакль «Серафи-
ма». Замечательная пьеса, мы её 
выбрали среди 15 других. Про-
щупывали, разбирали историю, 
проводили кастинг. Большой 
успех – правильное распределе-
ние ролей, здесь все на своих ме-
стах. Это и отметили на фести-
вале «Моя игра». 

Хочется добавить, что Евге-
ний Лапшин поставил много за-
метных театральному сообще-
ству работ. Вместе с детьми и их 
родителями в 2018 году – спек-
такль «Куда уходит детство» по 
пьесе известной детской писа-
тельницы и драматурга Ксении 
Драгунской «Все мальчишки – 
дураки!». На Международном 
фестивале «Рыжий клоун» в Ке-
мерове спектакль стал лауреатом 
второй степени в номинациях 
«Лучший спектакль» и «Лучшее 
решение сценического образа». 
В 2019 году Евгений ставит спек-
такль «Что такое Кукарямба». В 
2021 году его спектакль «Коро-
левство кривых зеркал» в рамках 
I регионального фестиваля-кон-
курса «Главное событие» полу-
чает диплом в номинации «Луч-
ший театральный проект». А 
далее спектакль успешно шёл на 
большой сцене драматического 
театра в рамках проекта «Играют 
твои ровесники» при поддерж-
ке Министерства культуры РФ 
по «Программе поддержки теа-
тральных и музыкальных проек-
тов в регионах России, включая 
мероприятия для детей и моло-
дёжи».

На сегодняшний день вы-
пускники детского театра «Пи-
тер Пэн»» продолжают уче-
бу в театральных вузах страны. 
Многие из выпускников попол-
нили труппу Новокузнецкого 
драматического театра, а многие 
из них играют в разных театрах 
страны и создают свои театраль-
ные коллективы в городах РФ и 
за рубежом. А нынешний состав 
готовится к следующей премье-
ре, но об этом мы расскажем 
чуть позже.

// не пропустите

КОШАЧЬИ ПРИКЛЮЧЕНИЯ
5 АПРЕЛЯ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЁЖИ ПОКАЖУТ 
СПЕКТАКЛЬ «КАНИКУЛЫ КОТА 
ЕГОРА» (0+)
Режиссёр-постановщик Ирина 
Латынникова взяла за основу одноимённое 
произведение Николая Наволочкина 
про обычного домашнего кота по кличке 
Егор. Котик доволен собой, уютной 
квартирой, в которой живёт, где его кор-
мят и любят. За всю жизнь он ни разу не 
вышел даже на лестничную площадку. 
Но вдруг случается неожиданное, не-
вероятное событие: он едет в деревню и 
оказывается в центре сельской жизни! 
Изнеженный городской кот думал, что 

каникулы будут невыносимыми, скучными и 
тоскливыми. Но в деревне некогда скучать. 
Егор погружается в мир приключений, 
неожиданных тайн и детективных историй.

ПЕРЕВОСПИТАТЬ БУКУ
4 АПРЕЛЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ 
КУКОЛ «СКАЗ» ИМЕНИ МАШКОВА – 
СПЕКТАКЛЬ-ИГРА «БУКА» (0+)
Жил-был на свете Заяц, очень 
симпатичный на вид – вязаный. Но вот 
беда – мрачный он был, нелюдимый, 
недобрый какой-то, словом, настоящий 
бука. Дружить этот Заяц не хотел ни с 
кем, ни с Белочкой, ни с Медвежонком. 
Зачем нужны эти самые друзья, когда 
и одному хорошо?! Даже дети в 

зрительном зале, как ни старались, не 
смогли  его расшевелить. И лишь когда 
появился Волк и захотел распустить 
этого Зайца (а он был вязаный, 
помните?), Белочка и Медвежонок встали 
на его защиту. И как вы думаете: бука 
после этого изменился?

НАСТОЛЬНАЯ ИНСТРУКЦИЯ
ШАЛОСТЕЙ
5 АПРЕЛЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ  
ДРАМТЕАТРЕ ПОКАЖУТ СПЕКТАКЛЬ 
«ДЕНИСКИНЫ РАССКАЗЫ»  
В ИНСЦЕНИРОВКЕ АННЫ БОГАЧЕВОЙ.
Создан он по рассказам известного 
писателя Виктора Драгунского. 

Музыкальный, живой, современный 
спектакль о Дениске, который за один 
день проходит много приключений и на 
своих ошибках осознаёт мир и себя в нём, 
но не перестаёт удивляться и восхищаться 
им. А взрослые зрители узнают себя и 
поймут, что в каждом из нас живёт ребёнок, 
и если он исчезнет, то смысл жизни 
исчезнет за ним. Приключения Дениски 
и его друзей развернутся на настоящей 
красочной детской площадке. Удивят 
зрителей не только узнаваемый сюжет, 
элементы сценографии – детские качели, 
3,5-метровая ракета, цирковой манеж, но и 
красочные костюмы.  

Полосу подготовила  
Анна Тимощук.

Детский театр «Питер Пэн» из Новокузнецка – обладатель Гран-при Всероссийского конкурса 
молодёжных и школьных театров «Моя игра»
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// хоккей с шайбой

Аншлаг на подмогу

// футзал // спринт-новости

Финишный спурт
спортарена

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
На этой неделе,  
4–5 апреля, в кемеров-
ском спорткомплексе 
«Кузбасс-Арена» (про-
спект Притомский, 10) 
состоится первенство 
России среди девушек  
до 16 лет.

Торжественная церемония 
открытия соревнований начнётся 
4 апреля в 17:00. Вход на турнир 
свободный. Спортсменки оспорят 
награды в 11 весовых категори-
ях. Сборная Кузбасса готовилась 
к первенству России на трениро-
вочном сборе в Междуреченске.

В нашем регионе – одна из 
лучших в стране школ спортив-
ной борьбы. Анастасия Сидель-
никова (Осинники) – чемпионка 
России – 2022, 2024 в весе до 
59 килограммов, серебряный 
призёр первенства мира – 2023 
среди спортсменок до 23 лет. 
Подопечная Григория Брайко 
заявлена в составе националь-
ной команды на чемпионат 
Европы в столице Словакии 
Братиславе (9–11 апреля).

 

ВОЛЕЙБОЛ
В воскресенье, 6 апреля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом туре пред-
варительного этапа Кубка 
России – 2025 встретится 
дома с клубом «Тюмень». 
Игра в спорткомплексе 
«Арена» (улица Гагарина, 
124) начнётся в 19:00.

В это же время начнутся 
матчи хозяев 7–8 апреля. Сопер-
ники – «Ярославич» (Ярославль) 
и «Енисей» (Красноярск). По-
бедители турниров в четырёх 
группах выйдут плей-офф Кубка 
России и оспорят две путёвки в 
финальную стадию соревнова-
ний, где сыграет квартет полу-
финалистов чемпионата страны.

В воскресенье, 30 марта, 
«Кузбасс» провёл в родных 
стенах товарищеский матч с 
новосибирским «Локомотивом». 
Команды сыграли пять партий, 
в которых больше преуспели 
кемеровчане: 25:22, 23:25, 25:15, 
33:31, 16;14.

«Приятно удивлен: товари-
щеский матч собрал солидную 
аудиторию болельщиков, что, 
конечно, стимулировало нашу 
команду к хорошей игре. Празд-
ник волейбола удался», – отме-
тил главный тренер «Кузбасса» 
Сергей Троцкий.

ФУТБОЛ
Клубы «Распадская» 
(Междуреченск) и «Ново-
кузнецк» сыграют  
в чемпионате Сибирского 
и Дальневосточного  
федеральных округов.

Турнир с участием 12 коллек-
тивов из восьми регионов пройдёт 
в два круга. Кузбасские команды 
откроют сезон в Барнауле:  
2, 4 мая поочередно встретятся с 
молодёжным составом «Динамо» 
и «Темпом», победителем сорев-
нований в прошлом году.

Первые домашние матчи 
«Распадская» и «Новокузнецк» 
проведут в пятницу, 16 мая. 
Соперники – «Чита» и «Бурятия» 
(Улан-Удэ).

В чемпионате СФО  
и ДФО-2024 «Распадская» 
(главный тренер – Алексей За-
рубин) заработала серебряные 
медали, ФК «Новокузнецк» 
(Станислав Рылов) занял пятое 
место.  
В финале Кубка Сибири между-
реченский коллектив уступил 
«Бурятии» (0:1).

Андрей Тарков.

Между тем накануне заключительно-
го тура «регулярки» коллектив главного 
тренера Юрия Бутрина замыкал тройку 
лидеров, отставая на два и четыре очка 
соответственно от МФК «Факел-Ямал» 
(Новый Уренгой) и дубля «Тюмени».

У кемеровчан оставался теоретиче-
ский шанс взлететь на вершину «Восто-
ка», и этот шанс удалось реализовать на 
практике благодаря двум своим победам 
и осечкам конкурентов.

В пятницу, 28 марта, «Кузбасс» пере-
играл на своём поле «Зарю» из Якутска – 
4:1. По два мяча забили Иван Скученко и 
Павел Кольчурин.

В этот же день «Факел-Ямал» разгро-
мил в Кемерове «молодёжку» новоси-
бирского «Сибиряка» (5:0), а вот дубль 
«Тюмени» уступил в Челябинске дублю 
«Синары» из Екатеринбурга (3:3, пеналь-
ти – 2:4). Теперь уже дуэт лидеров – «Фа-
кел-Ямал», «Тюмень-Д» – опережал «Куз-
басс» на два очка (56-54).

В субботу, 29 марта, тюменские ду-
блёры нежданно проиграли в Челябин-
ске «Синтуру» из Екатеринбурга (2:6). 
Победа в очной встрече гарантирова-
ла «Кузбассу» или «Факелу-Ямалу» пер-
вое место в конференции. Иван Скучен-
ко «распечатал» ворота новоуренгойцев 
под занавес первого тайма, он же удво-
ил преимущество хозяев на 25-й минуте. 
«Факел» отквитал один мяч: на 38-й ми-
нуте Владислав Кузнецов реализовал пе-
нальти – 2:1.

«До последнего момента никто не мог 
сказать точно, какая из команд лидиру-
ющего квартета станет победителем, на-
столько плотными были результаты, 

– резюмировал Юрий Бутрин. – Мы сде-
лали всё возможное, чтобы этот матч стал 
золотым именно для нас! Прекрасно по-
нимали, насколько важна эта репетиция 
накануне плей-офф, поэтому на первый 
план в игре с качественным соперником 
вышли запредельная самоотдача, чёткое 
выполнение установок. При сумасшед-
шей поддержке родных болельщиков за-
дачу выполнили на максимум».

На финише регулярного сезона «Куз-
басс» опередил ближайших конкурен-
тов на один балл. Кемеровчане первен-
ствовали на «Востоке» спустя шесть лет: 
в 2019-м вершину покорила команда под 
названием «Корпорация «АСИ», кото-
рая, дебютируя в высшей лиге, вышла в 
финал плей-офф, где уступила клубу из 
Якутии.

Новокузнецкий «Сиб-Транзит» 28 
марта разгромил в Сыктывкаре дубль 
местной «Новой генерации» (7:2), а на 
следующий день проиграл дублю «Ухты» 
(2:4). Команда Евгения Давлетшина зам-
кнула квартет лидеров «Востока».

В 1/8 финала плей-офф первенства 
России в высшей лиге «Кузбасс» сыгра-
ет с «ЛКС-2» (Липецк), занявшей вось-
мое место в конференции «Запад»; «Сиб-
Транзит» встретится с «ТЗМС» (Тула). 
Серии до двух побед. Первые матчи куз-
бассовцы проведут в гостях 12 апреля, а 

дома сыграют 19 апреля и, если потребу-
ется, 20 апреля.

Вадим Антонов.
ТАБЛО

Первенство России. Высшая лига
Конференция «Восток».  
Итоговое положение команд
1. «Кузбасс» (Кемерово) – 57 очков (раз-
ница мячей – 91-62). 2. «Факел-Ямал» (Но-
вый Уренгой) – 56 (102-65). 3. «Тюмень-Д» 
– 56 (128-79). 4. «Сиб-Транзит» (Новокуз-
нецк) – 52 (124-93). 5. «Ухта-Д» – 51 (124-97). 
6. «Прогресс-БИОНОРД» (Пермь) – 50 (87-
72). 7. «Металлург» (Медногорск) – 46 (87-
73). 8. «Норильский никель-Д» – 45 (90-83). 
9. «Синара-ВИЗ-Д» (Екатеринбург) – 45 (101-
79). 10. «Южный Урал» (Челябинск) – 45 (116-
106). 11. «Синтур» (Екатеринбург) – 42 (100-
106). 12. «Глазов» – 38 (101-96). 13. «Новая 
генерация-Д» (Сыктывкар) – 30 (65-119). 14. 
«Заря» (Якутск) – 13 (52-129). 15. «Сибиряк-
Новосибирск» – 4 (68-177).

 Мини-футбольный клуб «Кузбасс» – победитель первенства России в конференции 
«Восток» высшей лиги. Фото МФК «Кузбасс».

Сегодня, 3 апреля, новокуз-
нецкий «Металлург» в ше-
стом матче стартового раунда 
плей-офф чемпионата  
Всероссийской хоккейной 
лиги встретится в Магнито-
горске с «Магниткой».

В серии до четырёх побед кузбасский клуб 
в ранге чемпиона регулярного сезона ВХЛ 
потерпел три поражения подряд – 1:4, 1:2 
(дома), 0:2 (в гостях). «Металлург» прервал 
«чёрный» сериал 29 марта, одолев «Магнит-
ку» на выезде – 2:1 (шайбы забросили Егор 
Сердюк и Дмитрий Соколов).

В первый день апреля новокузнечане 
одержали «сухую» победу на домашней 
арене имени Олега Короленко – 4:0 (1:0, 
1:0, 2:0). Авторы голов – Егор Сердюк, 
Лев Стариков, Максим Минеев и Денис 
Дюрягин. «Сухой» матч провёл вратарь 

Матвей Ботов, сделавший 35 «спасений».
«Хорошая командная победа. Спасибо 

ребятам! Спасибо болельщикам, которые 
весь матч активно поддерживали команду», 

– сказал главный тренер «Металлурга» Ан-
дрей Лунёв.

Наставник «Магнитки» Евгений Полозов 
отметил: «Понравился настрой ребят. По-
нравилось, как мы действовали. Правда, не 
смогли реализовать свои голевые моменты. 
Ничего страшного не случилось. Серия пе-
реезжает в Магнитогорск, где через день бу-
дем в полной боевой готовности».

Первоапрельский матч собрал 6 654 бо-
лельщика – новый рекорд посещаемости в 
сезоне ВХЛ. «Металлург» обновил свой же 
рекорд (6 614), установленный 22 марта в 
первом матче плей-офф с «Магниткой». Все-
го же три игры плей-офф посетили в Ново-
кузнецке 19 854 болельщика. Наверняка бу-
дет аншлаг и 5 апреля, если седьмой матч 
серии состоится в Новокузнецке.

Вадим Антонов.

// тем временем

Сегодня новокузнецкая команда 
«Кузнецкие медведи» проведёт в 
Казани с «Ирбисом» повторный 
матч 1/8 финала плей-офф Кубка 
Харламова Молодёжной хоккей-
ной лиги.
Серия пройдёт до трёх побед. В 
Новокузнецке команды сыграют 
6 апреля и, если потребуется, 7 
апреля. В случае необходимости 
решающая игра серии состоится 
в Казани 9 апреля.
В регулярном чемпионате МХЛ 
«Кузнецкие медведи» заняли 
восьмое место в «Золотом» диви-
зионе конференции «Восток». В 
раунде плей-ин подопечные Фё-
дора Полищука одолели уфим-
ский «Толпар» – 3:2 (в гостях), 6:3 
(дома).

Кемеровский «Кузбасс» выиграл турнир в конференции «Восток» 
высшей лиги первенства России, одержав победу в последнем матче 
регулярного сезона
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Красное – жёлтое – белое

 Фото автора.

Третий раз Кузбасс прини-
мает ценные экспонаты из со-
брания Российского этногра-
фического музея. Но, по словам 
сотрудников Кузбасского крае-
ведческого музея, проект в этот 
раз подарил возможность уви-
деть два костюмных комплекса, 
которые впервые экспонируют-
ся после реставрации. Их сто лет 
до этого никто не видел. 

Цветовой код
Выставка «Красное – жёлтое – 

белое» знакомит с традициями и 
образом жизни народов Евразии 
через призму их цветового кода. 
Представители этих народов 
придавали особое значение ко-
раллам, янтарю и жемчугу, ценя 
их уникальные качества и свой-
ства. В стремлении окружить 
себя ценными камнями они ис-
пользовали их в самых разных 
формах от украшения одежды до 
декорирования бытовых пред-
метов.

Представлено 232 уникаль-
ных предмета, в том числе из 
золота и серебра, богато укра-
шенных кораллом, жемчу-
гом, янтарём, перламутром, да-
тируемых XVIII–XX веками. 
Можно полюбоваться велико-
лепно декорированными жен-
скими костюмными комплек-
сами, включая девичий костюм 
Новгородской губернии XIX 
века, костюмы донских и ураль-
ских казачек, экспонируемые 
впервые после реставрации. 
Также экспонируются костю-
мы народов Кавказа (хевсуры), 
мордвинский женский свадеб-
ный костюм и старообрядческий 
женский костюм из Забайкалья.

Экспозиция – уникальная воз-
можность увидеть широкий диа-
пазон хранящихся в Российском 
этнографическом музее памят-
ников традиционной культуры 
от скромной нитки коралловых 
бус и корейских ложек из раковин 
морского гребешка до поражаю-
щих изысканной декоративно-
стью и мастерством жемчужного 
шитья русских головных уборов 
и выполненных на высоком ху-
дожественном уровне предметов 
народов Кавказа, Средней Азии и 
Дальнего Востока.

В соответствии с цветовым ко-
дом выставка разделена на три 
основных отдела: белое (жемчуг, 
перламутр и раковины), жёлтое 
(янтарь) и красное (коралл), со-
относящиеся с историко-куль-
турными ареалами предпочти-
тельного использования того или 
другого материала. К «жемчуж-
ному» ареалу относится: русское 
население Севера и Северо-Запа-
да России, Верхнего Поволжья, 
донские и уральские казаки, ряд 
народов Южного Кавказа, Да-
гестана, Крыма и Центральной 
Азии. Перламутр и заменявшие 
его в соответствии с цветовым ко-
дом белые стеклянные пуговицы 

долго был предпочтительным де-
коративным материалом во мно-
гих локальных традициях Кав-
каза. Раковины были типичны 
для народов Дальнего Востока и 
сопредельных центрально-ази-
атских стран. В конце XIX века 
применение раковин каури было 
наиболее устойчивым у финно-
угорских и тюркских народов 
Среднего Поволжья. «Янтарный» 
ареал составляет население Сред-
ней и Южной России, Украины, 
Польши и Прибалтики. «Корал-
ловый» –  включает тюрков По-
волжья, Южной Сибири, народы 
Восточной и Центральной Азии, 
большинство оседлых и часть ко-
чевых народов Среднеазиатско-
Казахстанского региона. 

Уникальные экспонаты
Среди них – кокошник псков-

ский (шишак) – узколокальный 
головной убор, использовав-
шийся на территории Псков-
ской губернии, больше нигде та-
кие не встречаются. Чаще всего 
встречается именно как элемент 
свадебного костюма молодой 
девушки. «Шишечки» изготав-
ливались из жемчуга. Убран-
ство головного убора говорило 
о состоянии её владелицы. Чем 

больше выступов («шишек»), 
тем он стоил дороже. «Каждая 
девушка, собираясь выходить 
замуж, заказывала подобный 
головной убор», – рассказыва-
ет Вера Холодная, научный со-
трудник Российского этногра-
фического музея.

Туфельки. Хотя, их можно на-
звать галошами, потому что они 
надевались поверх кожаных са-
пог. Этот экспонат принадлежал 
Марии Александровне, супруге 
императора Александра II. Были 
поднесены в качестве подарка в 
составе костюма во время путе-
шествия императорской семьи в 
Казань. Туфельки были переда-
ны музею (другому, не РЭМу) су-
пругой императора, когда орга-
низовывалась выставка в Москве 
в 1867 году. Туфельки она не но-
сила, хранились в гардеробе. 

Один из самых статусных 
предметов выставки – редчай-
шее бурятское женское свадеб-
ное седло. Оно украшено боль-
шим количеством раковин 
каури, которые у некоторых на-
родов служили аналогом денег и, 
по некоторым поверьям, служи-
ли защитой от злых духов. Сед-
ло бурятской невесты входило в 
свадебный комплекс. На переде 
седла видны кораллы – отлич-
ный женский оберег, символ бо-
гатства. Кочевницы сидели на 
сёдлах как мужчины. 

Обращает на себя внима-
ние и музыкальный инстру-
мент в виде завёрнутой ракови-
ны. «Этот предмет как сувенир 
держал в руках один из вели-
ких князей, в частности, вели-
кий князь Александр Михайло-
вич Романов, внук Николая I», 

– поясняет Елизавета Нератова, 
заведующая отделом специали-
зированного хранения Россий-
ского этнографического музея.

На выставке представлен 
уникальный костюм армянки из 
района озера Ван, которое сей-
час находится в составе совре-
менной Турции. Уникальность 

наряда состоит в том, что такие 
вещи практически не сохрани-
лись из-за геноцида армян в на-
чале XX века. Среди редчайших 
артефактов и русский косник 
(украшение для девичьей косы) 
XVIII века, головной убор волос-
ник в оригинальном жемчуж-
ном декоре (характерном для 
окрестностей старинного горо-
да Торжка), пояс курдов-езидов, 
обильно украшенный морскими 
ракушками. 

«С удивлением обнаружила, 
что весь тот материал, который я 
преподаю на дисциплинах «Исто-
рия ДПИ» и «История костюма», 
можно наглядно продемонстриро-
вать. Конечно, мир сейчас цифро-

вой и всё можно найти в фотогра-
фиях, но именно здесь – близкое 
общение. И у этой выставки боль-
шой образовательный, воспита-
тельный компонент. Для школь-
ников, студентов, всех горожан в 
век цифры это представляет боль-
шой интерес. Потому что предмет 
хранит память, он тёплый и воз-
вращает человека к его родослов-
ной, его предкам, к сохранению 
народных традиций», – отметила 
Наталья Попова, доцент кафедры 
культурологии КемГИК, филосо-
фии и искусствоведения, кандидат 
искусствоведения.

Выставка будет работать до 
3 августа.

Анна Тимощук.

В Кузбасском краеведческом музее открылся Федеральный музейно-выставочный проект  
из собрания Российского этнографического музея (Санкт-Петербург). Основная идея –  
показать исторические и культурные связи народов Российской империи  
через этнографические комплексы и национальные украшения
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– Что в первую очередь долж-
ны обеспечить родители ре-
бёнку?

– Одно из важных правил – со-
блюдение режима дня. Это спо-
собствует здоровому росту и раз-
витию ребёнка, обеспечивает 
хорошее настроение и поддержи-
вает живой интерес к изучению 
окружающего мира. Значимые 
элементы режима дня малыша: 
время питания, время пребы-
вания на воздухе в течение дня, 
кратность и продолжительность 
сна, регулярные гигиенические 
процедуры, массаж, гимнастика, 
обязательные занятия по разви-
тию навыков в соответствии с воз-
растом, свободное время.

– Каким должен быть сон?
– Важно, чтобы ребёнок воз-

растом до 9 месяцев спал не ме-
нее трёх раз днём. Ночной отдых 
должен длиться не менее 11 ча-
сов. Норма сна для малыша 9–12 
месяцев – не менее 14–15 часов в 
сутки. Приучать к одному и тому 
же времени отхода ко сну мож-
но уже с 2 месяцев, а к 3–4 меся-
цам можно начинать пробовать 
укладывать в кроватку, пока ма-
лыш не заснул, и он будет учить-
ся засыпать самостоятельно. Но 
тут важно ориентироваться на 
комфорт крохи и его мамы. Каж-
дая семья сама выбирает, как ей 
удобно и спокойно. Кто-то пред-
почитает продолжать совмест-
ный сон и более длительное 
время.

Грудное вскармливание, кроме 
всего прочего, тоже способствует 
поддержанию режима сна и укре-
плению нервной системы малыша. 
Поэтому лучше сохранять его как 
можно дольше. Чтобы ребёнок хо-
рошо рос и гармонично развивался, 
режим его жизни должен быть по-
строен с учётом его биологических 
ритмов.

– Что ещё нужно сделать, что-
бы побыстрее наладить режим?

– Выработать у новорождённо-
го привычку быстро засыпать. Для 
этого лучше всего укладывать его 
спать на свежем воздухе. Необя-
зательно на улице, можно просто 
хорошо проветрить комнату за 10 
минут до сна. Многим малышам по-
могают успокоиться и настроиться 
на сон колыбельные песни, кото-
рые поют родители. Желательно 
не играть в активные игры перед 
сном, чтобы исключить перевоз-
буждение или даже переутомление. 
Важно правильно организовывать 
кормление: не перебивать малышу 
аппетит, не перекармливать, син-
хронизировать прикорм с приёма-
ми пищи взрослых: завтрак, обед, 
полдник, ужин. Днём специалисты 
рекомендуют следить, чтобы осве-
щение было ярким, а ночью – стре-
миться к тишине и приглушённо-
му свету, чтобы ребёнок привыкал 
к тому, что наступает время отды-
ха. Отлично помогают прогулки. С 
8–10 месяцев нужно находиться на 
улице не только во время сна, но и 
во время бодрствования.

– Чем ещё полезны прогулки?
– Регулярное пребывание на 

свежем воздухе является обяза-
тельным для ребёнка, особенно 

первого года жизни. Прогулки по-
зитивно влияют на настроение 
малыша, происходит насыщение 
организма кислородом, под вли-
янием ультрафиолетовых лучей в 
коже ребёнка образуется витамин 
D, способствующий формирова-
нию крепкого скелета и росту зу-
бов. А также происходит развитие 
познавательных функций. На ули-
це кроха видит других людей, жи-
вотных, растения, что вызывает 
его живой исследовательский ин-
терес, развивается двигательная 
активность, улучшается аппетит и 
сон. 

– Нужен ли грудничку мас-
саж?

– Это не обязательная процеду-
ра, если нет медицинских показа-
ний. Но по мнению многих педиа-
тров и неврологов, массаж полезен 
всем малышам, он делает их ещё 
подвижнее и ускоряет развитие. 
Здоровому малышу не нужно при-
глашать специалиста по массажу. 
Родители могут делать это и сами. 
Массаж не только способствует 
укреплению контакта ребёнка с 
мамой и папой, но также во время 
этой процедуры малыш успокаи-
вается, у него улучшаются настро-
ение и сон. Лёгкий массаж, больше 
похожий на поглаживания, жела-
тельно делать регулярно и в опре-
делённое время. Лучшее время для 
его проведения – за 20–30 минут 
до приёма пищи или через 40 ми-
нут после этого. С первых недель 
жизни ребёнка выкладывание его 
на животик перед кормлением по-
может укрепить мышцы животи-
ка и воротниковой зоны. Начинать 
можно с 20 секунд, постепенно 
увеличивая до 20 минут. Массаж 
хорошо сочетаем с гимнастикой 
и воздушными ваннами. Комнату 
предварительно проветривают, но 
температура в ней должна быть не 
ниже +20 градусов. 

– Что бы вы ещё хотели доба-
вить?

– Родители не всегда могут за-
метить, что у ребёнка есть пробле-
мы со здоровьем. Поэтому младен-
цы до года проходят медицинские 
осмотры ежемесячно. Для боль-
шего удобства в детских поликли-
никах предусмотрен специальный 
«грудничковый день» – для плано-
вых осмотров и вакцинации малы-
шей. В определённые дни и часы – 
эту информацию нужно уточнить в 
своей поликлинике – специалисты 
ведут приём исключительно детей 
от месяца до года.

Ну и ещё раз подчеркну, что гра-
мотно организованный распоря-
док дня пойдёт только на пользу 
и малышу, и родителям. Ребёнок, 
живущий по определённому гра-
фику, растёт спокойным и дисци-
плинированным. Ведь он уверен, 
что в нужное время всегда сможет 
поесть, поспать или поиграть с ро-
дителями.

Забота о будущем
// кстати

В НАШЕМ РЕГИОНЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ МОДЕРНИ-
ЗАЦИЯ ДЕТСКИХ ПОЛИКЛИНИК В РАМКАХ НА-
ЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ», 
ИНИЦИИРОВАННОГО ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ 
ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ. ТАК, В КИСЕЛЁВСКЕ, 
В РАЙОНЕ АФОНИНО, ПОСЛЕ КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА НЕДАВНО ОТКРЫЛАСЬ ДЕТСКАЯ ПО-
ЛИКЛИНИКА № 3. ФИНАНСИРОВАНИЕ НА КАПИ-
ТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ И ОСНАЩЕНИЕ СОСТАВИЛО 
ОКОЛО 44,2 МЛН РУБЛЕЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ БОЛЕЕ  
24 МЛН РУБЛЕЙ – ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА.

К поликлинике прикреплены около двух тысяч детей. 
Юные пациенты теперь будут получать здесь экстрен-
ную и амбулаторную помощь, льготные лекарства по ре-
цепту, проходить профилактические осмотры, лечение 
в дневном стационаре и физиотерапевтические про-
цедуры. Благодаря наличию высокоскоростного интер-
нета специалисты могут при необходимости проводить 
телемедицинские консультации. Помещение поликли-
ники реконструировали согласно самым современным 
медицинским стандартам. В здании полностью заме-
нили полы, инженерные сети, окна, двери и сантехни-
ку. Строители выполнили облицовку фасада и оконных 
проёмов, отремонтировали входную группу, установили 
над входом козырёк, заасфальтировали отмостки и при-
легающую территорию. В тамбуре уложили неполиро-
ванную керамогранитную плитку с противоскользящим 
покрытием. 
Обновлённую поликлинику оснастили современным обо-
рудованием и мебелью – на эти цели из областного бюд-
жета выделили почти 11 млн рублей. Были приобретены 
аппараты УЗИ, гигрометры, весы для новорождённых, 
стерилизаторы, дефибрилляторы, пульсоксиметры, ком-
пьютерная техника, медицинские кушетки, манипуляци-
онные и пеленальные столы, мебель для регистратуры и 
многое другое. Для маленьких пациентов создана дет-
ская зона, яркая навигация, закуплено новое медицин-
ское оборудование.
В Ленинске-Кузнецком проведут капитальный ремонт 
сразу двух детских поликлиник: № 1 и 4, расположенных 
по адресам: улица Горького, дом 28, и улица Толбухина, 
дом 34а. Необходимые работы выполнят в рамках про-
граммы модернизации первичного звена национального 
проекта «Продолжительная и активная жизнь». В под-
разделениях Ленинск-Кузнецкой городской больницы 
будут созданы комфортные условия как для работы вра-
чей, так и для лечения и приёма юных пациентов. «Пере-
езд – важная и необходимая мера. Помещения детских 
поликлиник уже не соответствовали современным тре-
бованиям оказания качественной медицинской помощи 
и давно нуждались в ремонте», – отметил главный врач 
ЛКГБ № 1 Евгений Ещин.
Приём пациентов на время ремонта осуществляется 
по адресу: улица Мусохранова, дом 5. На первом этаже 
здесь расположилась участковая служба. На второй этаж 
переведены все специалисты узкого профиля: эндокри-
нолог, ЛОР, офтальмолог, детский хирург, кардиолог, не-
вролог. Действуют прививочный и подростковый кабине-
ты, кабинеты диспансерного наблюдения. В коридорах 
по новому адресу – удобная навигация. По указателям 
можно легко сориентироваться, где принимают нужные 
врачи. Организованы красная зона, гардероб, регистра-
тура, картохранилище. Для маломобильных горожан 
работает лифт. Получить интересующую информацию, а 
также записаться к специалистам можно по телефону 
кол-центра 7-65-55.

Светлана Булаева.

Первый год жизни ребёнка является одним из самых важных периодов  
для его последующего здоровья. Именно в это время, когда организм  
ещё формируется и наиболее активно развивается, родителям стоит уделить 
максимальное внимание малышу. О том, как правильно организовать  
распорядок дня и что следует делать, рассказала врач Кузбасского центра 
общественного здоровья и медицинской профилактики Лилия Егорова.

ДЛЯ ДЕТЕЙ КУЗБАССА




